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Праздник перед 
испытанием
У одиннадцатиклассников сегодняшний день – 
это мостик между прошлым и будущим. Вчера 
в школах прошли «последние звонки», а завтра 
начинаются единые государственные экзамены.

Трезвый подход
В этом году среднюю школу в 

Кузбассе оканчивают 11200 ре-
бят, еще 25846 человек – девя-
тые классы.

Попрощались вчера со 

школьной жизнью, расписанной 
по минутам от звонка до звонка, 
более-менее традиционно. Про-
звенел символический звонок – 
и прощай уроки. Правда, многие 
школы использовали в праздни-
ке моменты театрализации, ро-

зыгрыши, много всего забавно-
го и необычного, чтобы поднять 
детям – совсем немного осталось 
им быть детьми! – настроение.

Безопасность школьников, 
как всегда в таких случаях, со 
всей серьезностью охраняли 
взрослые. По сообщению пресс-
службы областной администра-
ции, были «за каждой школой за-
креплены сотрудники полиции, 
пожарные и медицинские работ-
ники. Организовано дежурство 
из числа работников общеобра-

зовательных организаций и ро-
дительских комитетов».

Ну и то, что пить спиртное и 
курить на территории школ и 
школьных дворов во время ве-
селья было запрещено по всей 
области, – это ведь тоже исклю-
чительно в добрых целях. Учи-
тывая еще и то, что завтра на-
чинаются экзамены и головы 
у юношей и девушек должны 
быть ничем не замутненными.

Окончание на 7-й стр.

   2016-й учебный остался позади. Фото Федора Баранова.

Ихтиандрами 
становятся…
Молодая женщина выбравшая в 
качестве увлечения дайвинг, уже не 
может без погружений: «жабры сохнут»…

«Оскар» 
за храбрость
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«Почта России» 
переходит на 
новую упаковку

Коробка 
в новом 
формате
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Базовая отрасль экономики
Уважаемые кузбассовцы!

29 мая в нашей стране отмечается День химика. Для Кузбасса это 
один из главных профессиональных праздников. Химическая про-
мышленность входит в число базовых отраслей экономики России 
и Кузбасса, играет особую роль в развитии добывающей и обраба-
тывающей промышленности, укреплении обороноспособности на-
шего государства.

Химический комплекс Кузбасса считается крупнейшим в Сибири. 
На его долю приходится 14,5% объема производства продукции всей 
обрабатывающей промышленности Кемеровской области. У нас вы-
пускается не менее тысячи наименований химической продукции. 
На предприятиях трудится почти 11,5 тыс. человек.

Крупнейшее предприятие отрасли – КАО «Азот». На его долю 
приходится 29% общероссийского производства капролактама, 21% 
сульфата аммония, 10% аммиачной селитры, 8% карбамида и 7% 
аммиака. Продукция предприятия экспортируется в 49 стран мира.

В 2015 году в развитие отрасли было направлено свыше 3 млрд рублей 
инвестиций. Предприятия активно включились в реализацию програм-
мы импортозамещения. Так, на ООО «Химпром» начата реализация 
проекта создания производства гипохлорита кальция с содержанием ак-
тивного вещества не менее 65% мощностью 5 тысяч тонн в год.

ООО ПО «ТОКЕМ» остается единственным в России производи-
телем катионитов, которые используются в энергетике и обрабаты-
вающей промышленности. «ТОКЕМ» стал первым кузбасским пред-
приятием – резидентом Фонда «Сколково». Предприятие является 
участником программы импортозамещения, разработанной мини-
стерством промышленности и торговли Российской Федерации.

Крупными представителями фармацевтической промышленно-
сти в Кузбассе являются АО «Органика» (Новокузнецк) и ООО «Ан-
жеро-Судженский химико-фармацевтический завод».

ОАО «Органика» – крупнейшее в Сибири и на Дальнем Востоке 
фармацевтическое предприятие, производящее субстанции и готовые 
лекарственные средства 18 фармакотерапевтических групп, при этом 
более половины их них входят в Перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных средств. По производству целого ряда 
субстанций предприятие является единственным в пределах России 
и стран СНГ. Продажа готовой продукции осуществляется практиче-
ски во всех регионах России и странах ближнего зарубежья.

На ООО «Анжеро-Судженский химико-фармацевтический за-
вод» запущены в работу модернизированные цехи основного про-
изводства современных импортозамещающих медицинских пре-
паратов – анальгина, андипала, витамина С, ацетилсалициловой 
кислоты, бензонала, димедрола, дротаверина, парацетамола, фе-
нобарбитала. И это далеко не полный перечень наименований го-
товых лекарственных средств, которые здесь будут производиться в 
промышленных объемах в соответствии с международной системой 
норм и правил производства лекарственных средств.

В 2015 году в рамках программы импортозамещения организован 
выпуск лекарственных препаратов, являющихся аналогом импорт-
ных препаратов, но имеющих низкую цену.

Остается востребованной продукция ОАО «Знамя» (Киселевск), 
которое выпускает промышленные взрывчатые вещества. Завод ра-
ботает рентабельно, наращивает объемы производства.

Отрадно, что, несмотря на экономический кризис, в I квартале 
2016 года объем производства химической продукции вырос на 20% 
по отношению к аналогичному периоду прошлого года.

Впереди – новые задачи. Важнейшая из них – реконструкция и 
техническое перевооружение химических предприятий, при этом 
обязательное выполнение природоохранных программ.

Уважаемые работники химической промышленности!
Спасибо вам за достойный труд, высокую ответственность и ини-

циативу, преданность своему делу.
От всей души желаем вам и вашим близким крепкого здоровья, 

благополучия и удачи, а всем предприятиям отрасли – стабильной, 
уверенной работы на благо Кузбасса и всей России.

С уважением,
губернатор Кемеровской области 

А. Г. Тулеев,
председатель Совета народных депутатов Кемеровской области

Е.В. Косяненко,
главный федеральный инспектор по Кемеровской области

И.В. Колесников.

//  сельское хозяйство

Первые финалисты посевной

Уже два кузбасских района — Прокопьевский и Мариинский 
— завершили сев зерновых и зернобобовых культур.

Губернатор Аман Тулеев 
поздравил коллективы сель-
хозпредприятий с окончанием 
сева и поблагодарил глав тер-
риторий Наталью Шабалину и 
Александра Кривцова за чет-
кую организацию труда и вы-
сокую самоотдачу аграриев, 
использующих для посевных 
работ каждый погожий час.

«Работы выполнены в наи-

лучшие агротехнические сро-
ки. Это обеспечит хорошие 
всходы и высокую урожай-
ность яровых зерновых куль-
тур, а значит, поможет выпол-
нить стратегическую задачу 
по продовольственной без-
опасности Кузбасса», — под-
черкнул Аман Тулеев.

Как сообщили в департа-
менте сельского хозяйства 

и перерабатывающей про-
мышленности, к настоящему 
моменту в целом в Кузбассе 
засеяно зерновыми и зерно-
бобовыми культурами 457129 
га. Это 81,5% плана. В 2015 
году за аналогичный пери-
од было засеяно 71% площа-
дей (406473 га). Рапс посеян 
на площади 53049 га (89,6%). 
Картофель посажен на пло-
щади 6562 га (77,3%), другие 
овощи — на 1166 га (72,9%).

Пресс-служба АКО.

  ЦВЕТОЧНЫЙ БУМ. С наступлением теплых дней зеленстроевцы активно начали высаживать 
цветочную рассаду на городских клумбах Кемерова. На вчерашний день посажена уже 
31 тысяча корней петунии, бархатцев, сальвии, цинерарии. Ну а в целом в городе будет 
высажен миллион цветов. Фото Виктора Сохарева.

//  фотофакт

//  факт

Коммунальщики Кузбасса начали готовиться к предстоящей 
зиме. К отопительному сезону-2016-2017 в регионе планируют ре-
ализовать несколько крупных проектов. Например, в Анжеро-Суд-
женске в рамках государственно-частного партнёрства (цена про-
екта в этом году – 120 млн руб.) построят теплотрассу и насосную 
станцию – для того, чтобы обогреть дома нового микрорайона. В Бе-
лове для этих же целей, а также чтобы обеспечить надежность уже 
существующего теплоснабжения, реконструируют старую и постро-
ят новую котельные. Под проект привлечены федеральные средства 

–180 млн руб. По программе поддержки моногородов а Анжеро-Суд-
женске построят водовод и электроподстанцию, в Юрге – канализа-
ционный коллектор.

//  обращение

Время для посадки «второго хлеба»

Аман Тулеев призвал глав территорий оказать всестороннюю 
помощь населению в посадке картофеля.

Губернатор отметил, что 
основную часть всего произ-
водимого в Кузбассе картофе-
ля люди выращивают на своих 
участках.

«Картофель для Кузбасса – 
«второй хлеб», поэтому руко-
водителям предприятий и ор-
ганизаций необходимо оказать 
помощь своим работникам: вы-
делить технику для обработки 

участков, транспорт для достав-
ки семян и людей в поле», - под-
черкнул Аман Тулеев. При этом 
не надо дожидаться выходных, 
посадку необходимо провести в 
ближайшее время, в любой по-
гожий день, как только будет 
готова земля.

Тулеев обратился к руково-
дителям сельхозпредприятий 
и крестьянско-фермерских хо-

зяйств с просьбой, чтобы они 
сохранили цены на семена и 
расценки за вспашку земли на 
уровне 2015 года.

Губернатор поручил главам 
городов и районов взять под 
личный контроль организа-
цию посадки картофеля в тер-
риториях. Привлечь волонте-
ров, чтобы помогли посадить 
картофель одиноким людям 
старшего поколения и одино-
ким матерям.

Пресс-служба АКО.
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//  ЖКХ

Вынести мусор из города

Под Кемеровом построят современный мусороперерабатыва-
ющий завод.

Вывести кемеровский поли-
гон твердых бытовых отходов с 
земли населённого пункта тре-
бует новое законодательство. 
«Есть потенциальный участок 
строительства нового полигона, 
есть потенциальный инвестор: 
он уже заявился, уже есть пре-
зентация, – сообщил замести-
тель губернатора по ЖКХ Ана-
толий Лазарев. – В ближайшее 
время мы с и.о. главы города бу-
дем проводить совещание. Мы 

хотим понять дорожную карту, 
сроки; определим для себя, как 
будем реализовывать програм-
му утилизации и вывоза ТБО с 
территории города Кемерово».

Анатолий Анатольевич под-
черкнул, что новый объект бу-
дет не традиционным полиго-
ном, а заводом с современной 
мусоросортировочной линией, 
как на предприятии «Эколенд» 
в Новокузнецке. Стоимость 
проекта пока не обозначает-

ся. В «Эколенд», начавший ра-
боту в 2008 году, инвестор вло-
жил около 400 млн рублей. 
Строительство дорог и линии 
электропередачи общей сто-
имостью около 1 млрд рублей 
профинансировала админи-
страция области.

Сроки реализации проек-
та мусоросортировочного ком-
плекса в Кемерове также пока 
не называются. Напомним, что 
региональная схема обращения 
с отходами должна быть разра-
ботана уже до 1 января 2017 года.

Ксения Гордийчук.

//  сессия

Утешительные тенденции

В Кузбассе стремительно сокращается банк данных детей-сирот, 
продолжают закрывать детские дома.

Об этих тенденциях расска-
зал вчера депутатам на сессии 
областного Совета уполномо-
ченный по правам ребёнка в Ке-
меровской области Дмитрий 
Кислицын.

Детский омбудсмен в целом 
охарактеризовал ситуацию с со-
блюдением прав и свобод куз-
басских детей в прошедшем году. 
Так, по состоянию на 1 января 
нынешнего года в семьях воспи-
тывалось 14378 детей (за анало-
гичный период прошлого года 

– 14010). А это – 83,1% из обще-
го числа детей-сирот в области. 
Всего же в Кузбассе 17296 детей, 
оставшихся без родительского 
внимания по разным причинам 
(в январе-2015 их было 18251).

В ушедшем году региональ-
ный банк данных детей-сирот 

стал меньше на 1365 ребятишек 
(в 2014-м сократился почти на 
две тысячи), и сейчас в нем чис-
лится 2853 ребенка.

Также Дмитрий Кислицын 
отметил значительный рост за-
крытия детских домов: в про-
шедшем году закрыли девять, в 
то время как в 2014-м – только 
три. Как признал омбудсмен, о 
таких успехах не могло бы быть 
речи без целостной системы мер 
социальной поддержки, реали-
зованной в Кузбассе по инициа-
тиве губернатора.

Между тем остаются про-
блемными вопросы по обеспе-
чению детей-сирот жильем, бес-
платными лекарствами и другие. 
Над их решением еще предстоит 
работать.

Оксана Юрьева.

//  финмониторинг

Счета по долгам

Вчера в прокуратуре Кемеровской области прошло заседание 
регионального штаба по финмониторингу.

На заседании рассматрива-
лась ситуация на предприяти-
ях, накопивших задолженно-
сти по зарплате и платежам в 
бюджет и внебюджетные фон-
ды, а также по оплате за полу-
ченные коммунальные ресурсы. 
На этот раз в числе нарушите-
лей оказались: ООО «Специ-
ализированное управление по 
наладке электротехническо-
го оборудования» (Кемеро-
во), ООО «Кузбассмясопром» 
(Промышленновский район), 
ООО «Строительная компания 
ВСТ» (Новокузнецк), ООО «Ро-
вер» (Кемеровский район), ООО 
«КузбассПромРесурс» (Кеме-
рово), НОУ «Автокласс-Спорт» 
(Полысаево), ООО «Ремстрой-
Индустрия» и ООО «Управляю-

щая компания «Ремстрой-Инду-
стрия» (обе из Юрги).

На заседание также был при-
глашен Сергей Камеев, генди-
ректор ООО «Ровер», которое 
занимается угледобычей от-
крытым способом в Кемеров-
ском районе. На предприятии 
трудятся 569 человек, а об-
щая задолженность по зарпла-
те - почти 28 млн руб.! Но руко-
водитель «Ровера» не пришел, 
сославшись на болезнь, а его 
представитель конкретных от-
ветов на поставленные вопросы 
представить не смог.

Большинство руководите-
лей предприятий-должников 
получили официальные пре-
достережения прокурора обла-
сти Павла Бухтоярова о недо-

пустимости нарушений закона, 
иначе их привлекут к админи-
стративной или даже уголовной 
ответственности. Некоторых 
ждут дополнительные провер-
ки и возможное лишение ли-
цензий. А кое-кто уже прямо с 
заседания штаба отправился 
общаться с представителями 
регионального Следственного 
комитета.

Как сообщил первый заме-
ститель губернатора Кемеров-
ской области Максим Макин, в 
этом году в рамках работы шта-
ба по финмониторингу были 
рассмотрены дела 1900 пред-
приятий-должников, в эконо-
мику Кузбасса в общей сложно-
сти было возвращено 1 млрд 130 
млн руб. (это долги по налогам и 
по зарплате, а также в социаль-
ные фонды).

Владимир Дмитриев.

//  cотрудничество

Бойтесь, воры, этой пары!

У кузбасских кинологов пополнение: из Хакасии к нам привезли 
двух элитных щенков служебно-разыскных собак – малинуа, или 
бельгийской овчарки.

Четырехлапые полицейские 
будут искать взрывчатку, конвои-
ровать и задерживать преступни-
ков (это «фирменный» профиль 
данной породы).

Как рассказала старший ин-
спектор отделения по взаимо-
действию со СМИ ГУ МВД по КО 
Наталья Маслакова, решение по-
дарить щенков было принято ру-
ководством полиции Хакасии в 
декабре прошлого года, на откры-
тии в Новокузнецке Центра кино-
логической службы.

Четырехмесячные Тепсей и 
Тея – потомственные полицей-
ские собаки, брат с сестрой. Их 
родители служат в хакасской по-
лиции: мама ищет оружие и бое-
припасы, а папа — конвоир.

Тепсей будет нести службу в 
батальоне кемеровской патруль-
но-постовой службы, а Тея – в ки-
нологическом подразделении в 
Ленинске-Кузнецком.

У полицейских-кинологов 
Кузбасса сегодня служат разные 
виды овчарок (всего 189 собак): 
немецкие, восточно-европейские 
и бельгийские в том числе. С их 
помощью с начала этого года рас-
крыто 213 преступлений.

Оба подаренных щенка (под-
ростки по собачьим меркам) сей-
час проходят адаптацию и нахо-
дятся на домашнем содержании 
у сотрудников полиции, напарни-
ками которых им предстоит стать. 
На днях «новобранцы» присту-
пят к обучению: привыканию к 
городской обстановке, общему 
курсу послушания, следовой ра-
боте и розыску людей. После этих 
тренировок определится их ос-
новной профиль, затем учени-
ки отправятся в кинологические 
центры России, получат «высшее 
собачье» образование и вернутся 
в Кузбасс на службу.

Юлия Сергеева.

  Кемерово: полицейский-кинолог Александр Типаков 
и овчарка Тепсей.

//  партстроительство

Выборы перед выборами

В Кемеровской области состоялось общефедеральное пред-
варительное голосование по определению кандидатур для 
последующего выдвижения от «Единой России» кандидатов 
в депутаты Госдумы седьмого созыва.

Такой эксперимент прошел 
впервые в новейшей истории 
страны. По всей России рабо-
тали порядка 20 тысяч счетных 
участков, в Кузбассе их было 347.

В голосовании приняло уча-
стие около 250 тысяч кузбас-
совцев. По предварительным 
данным, явка избирателей в ре-
гионе составила 11,87%. Это в 
два раза выше, чем у соседей по 
Сибири, и на 30% превышает 
среднероссийский показатель.

«Голосование, прошедшее 
максимально чисто, без сбоев и 
нарушений, было тайное и рей-
тинговое, – отметил секретарь 
Кемеровского регионального 
отделения партии «Единая Рос-
сия» Алексей Синицын. – Изби-
ратель мог отдать предпочтение 
как одному, так и нескольким 
кандидатам».

Он также озвучил вчера жур-
налистам и предварительные 
итоги праймериз. Напомним, 
регион был разбит на четы-

ре округа, где можно было про-
голосовать за претендента по 
партийному списку и по одно-
мандатным округам. В итоге в 
Кемеровском одномандатном 
округе №101 лидером стала дей-
ствующий депутат Госдумы Та-
тьяна Алексеева. Затем в списке 
идут Алексей Синицын, глава 
Общественной палаты Кузбасса 
Ирина Рондик, депутат облсове-
та Нина Зинкевич, председатель 
Кемеровского горсовета Нико-
лай Сенчуров. В Прокопьевском 
одномандатном округе №102 
победу одержал замгубернато-
ра Дмитрий Исламов. Также в 
тройке лидеров шахтер Влади-
мир Мельник и руководитель 
главного управления по рабо-
те со СМИ АКО Антон Горел-
кин. В Заводском избиратель-
ном округе №103 предпочтения 
пришедших на выборы были от-
даны действующему депутату 
Госдумы Павлу Федяеву. Также 
заручились поддержкой спикер 

облсовета Евгений Косяненко 
и депутат регионального пар-
ламента Денис Куксов. В Ново-
кузнецком избирательном окру-
ге №104 больше всего доверяют 
бизнесмену Александру Мак-
симову. А «серебро» и «бронза» 
достались, соответственно, де-
путату Госдумы Сергею Поддуб-
ному и чемпиону по боксу Юрию 
Арбачакову.

Партийный же список состо-
ял из 20 человек. Здесь более 
всего голосов досталось Влади-
миру Мельнику.

По словам Алексея Синицы-
на, имена претендентов на де-
путатский мандат мы узнаем на 
конференции «Единой России», 
которая пройдет в июне. И если 
партийный список может пре-
терпеть изменения (в первую 
очередь, оттого, что в один из-
бирательный «пакет» партии 
может войти несколько регио-
нов, возможно, Республика Ал-
тай и Алтайский край), то име-
на потенциальных кандидатов в 
депутаты Госдумы по одноман-
датным округам, скорее всего, 
уже определены.

Наталья Гузева.
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//  знай наших!

При поддержке коллеги – Влада Топалова

16-летняя школьница из Ке-
мерова Елизавета Кравченко 
оказалась в центре внимания 
на сцене многотысячного 
концертного зала «Россия» в 
Москве.

Наша юная землячка ста-
ла победительницей конкурса 
на лучшее поздравление для 
известной в стране «фабрики 
детских талантов» – театра-
студии «Непоседы», который 
в этом году празднует свой 
25-летний юбилей.

– О конкурсе я узнала из ин-
стаграмма певицы Полины 
Гагариной, я подписана на ее 
новости, – рассказала Лиза. – 
Решила поучаствовать, так как 
за творчеством «Непосед» сле-
жу давно. Нашла архив фото 
и видео на сайте студии, в по-
исковиках полезную инфор-
мацию собрала, записала свое 
видеопоздравление, смонтиро-
вала ролик. Но когда нам домой 
позвонили организаторы кон-
курса и сказали, что я победи-
тель, мы не поверили сначала.

К счастью, всё оказалось не 
шуткой, и через какое-то вре-
мя Лиза вместе со своей ба-
бушкой полетела на финаль-
ный гала-концерт в Лужниках. 

Диплом ей вручил один из из-
вестных выпускников «Непо-
сед» Влад Топалов.

– Он мне показался сначала 
высокомерным, – призналась 
кемеровчанка. – Но когда мы 
были за кулисами, а я перед 
выходом сильно разволнова-
лась: все-таки несколько ты-
сяч зрителей, он меня поддер-

жал, обнял и пожал руку.
Сейчас Елизавета заканчи-

вает 9-й класс и уже нынеш-
ним летом поедет поступать 
в Москву в театральный кол-
ледж. Потому и не исключает, 
что состоявшийся в столице 
триумфальный выход на боль-
шую сцену – не последний.

Катерина Спасова.

  Кемеровская школьница Елизавета Кравченко на сцене 
с Владом Топаловым.

// погода
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// творческое соревнование

Стихи из сердца столицы

Кузбассский поэт Дмитрий Мурзин сможет прочитать свои 
стихи в Москве, на Красной площади, а также издать новую 
книгу, если победит в Первом всероссийском турнире поэзии 
«Красная площадь. Время поэтов».

Вчера на сайте этого поэти-
ческого конкурса официально 
завершилось онлайн-голосова-
ние, и сейчас идет подсчет го-
лосов.

Стоит отметить, что Дми-
трий Мурзин оказался един-
ственным из Сибири поэтом, 
чей сборник «Клиническая 
жизнь» был отобран в числе 
еще 49 других для открытого 
читательского голосования.

- Несмотря на то, что голосо-
вание открытое, на сайте видно 
лишь количество проголосо-
вавших всего, - рассказал Дми-
трий Мурзин. - Сколько имен-
но голосов получил каждый из 
номинантов, неизвестно. Это, 
конечно, мотает нервы: так бы 
знал, что ничего не светит, и 
спал бы спокойно…

Итоги онлайн-голосования 
озвучат в ближайшие дни. 10 
поэтов, у которых окажется 
больше всего голосов, пригла-
сят для очного участия в по-
этическом турнире в Москву. 
Ну, а обладатель первого ме-
ста станет абсолютным побе-
дителем турнира, получит ти-
тул «Голос нашего времени» и 
возможность издать свою кни-
гу стихов в одном из крупных 
российских издательств. Кро-
ме того, он будет приглашен 
в следующем году в качестве 
члена жюри этого поэтическо-
го турнира.

Остается добавить, что не-
давно Дмитрий Мурзин стал 
лауреатом Всесибирской пре-
мии имени Л. Мерзликина.

Полина Спиридонова.

//  культура

Кузбасская музыка – в подарок

В Кузбассе стартовал беспрецедентный проект «Компози-
торы Кузбасса – детям». Его цель – познакомить детские 
творческие коллективы области с произведениями местных 
авторов.

В рамках проекта пройдут 
концерты во многих городах 
региона с участием муници-
пальных оркестров народных 
инструментов, композиторов, 
детских хоровых и вокаль-
ных коллективов. Первые вы-
ступления уже прошли в Про-
копьевске и Киселевске. Дети 
и педагоги к ним долго гото-
вились, ведь специально для 
этих концертов Владимир Пи-
пекин, кузбасский компози-
тор, лауреат международных 
конкурсов, член Союза ком-
позиторов России, подарил им 
партитуры к своим произведе-
ниям. Например, теперь в ре-
пертуаре у ребятишек появи-

лись кузбасские песни «Про 
меня и деда», «Три матрешки», 
«Я – Валенька» (или «Я – Ва-
ренька», то, какое имя нужно 
спеть, исполнители выбирают 
по желанию).

- Если ребенок выговаривает 
«р», то поет «Варенька», если 
нет – другой вариант, - смеет-
ся Владимир Пипекин.

Для более взрослых кол-
лективов подарены партиту-
ры к песням «Россия – любовь 
моя», «Над городом звучат ко-
локола», а также к недавно на-
писанной фантазии «Горная 
Шория». Кстати, прокопьев-
ский муниципальный оркестр 
русских народных инструмен-

тов впервые исполнил эту ком-
позицию. И теперь ее автор 
мечтает, чтобы ее играли в са-
мой Шории, куда сейчас при-
езжает так много туристов...

- Этот проект решает и еще 
одну задачу, - объясняет ком-
позитор. – Я беру с собой сту-
денческий ансамбль кафедры 
народных инструментов ин-
ститута культуры, и ребята 
смотрят – куда смогут устро-
иться на работу. Так, к приме-
ру, их уже пригласили в город 
Березовский, где нужны бая-
нист, домбрист...

На очереди концерты в дру-
гих городах. К проекту пла-
нируют присоединиться ком-
позиторы из Кемерова Борис 
Маркин и Владимир Крайнев, 
а из Новокузнецка – Сергей 
Толстокулаков.

Оксана Сохарева.

//  здоровый образ жизни

Разминка со Злючкой-Колючкой

Сегодня на площади у Музыкального театра Кузбасса 
им. А. К. Боброва пройдет музыкальная разминка.

Ее проведут известные ар-
тисты театра Анастасия Петро-
ва и Сергей Гнедь. Сначала они 
отыграют в детском музыкаль-
ном спектакле «Когда часы 
12 бьют», где исполнят роли 
Злючки-Колючки и Принца. А 
затем, не выходя из образов, 
артисты пригласят своих зри-
телей на разминку, которая 

пройдет под музыку на площа-
ди перед театром. Вести такой 
необычный флешмоб будет ак-
тер Антон Грошев, тоже в обра-
зе сказочного героя.

Кстати, все желающие кеме-
ровчане тоже смогут присоеди-
ниться к этой акции, а самые 
активные участники получат 
билеты на спектакли театра.

Ранее такую разминку уже 
проводили артисты областно-
го театра драмы им. А.В. Лу-
начарского. В целом же этот 
проект проводится в рам-
ках региональной кампании 
«Кузбасс за здоровый образ 
жизни», цель которого - попу-
ляризация физкультуры, во-
влечение горожан в массо-
вый спорт. Начало разминки 
в 12.10.

Оксана Панарина.

//  криминал

Алкоголь в сухом остатке

Сотрудники полиции пресекли канал поставки фальсифициро-
ванного спиртного в Кемеровскую область.

Неподалеку от села Кала-
чево Прокопьевского района 
внимание сотрудников ГИБДД 
привлекла ехавшая по дороге 
тяжело груженная фура. Ока-
залось, что многотонный ав-
томобиль вез водку различных 
марок. При этом никаких до-
кументов на транспортировку 
алкоголя у водителя не было, 
а, согласно сопроводительной 
накладной, перевозил он яко-
бы… 15 тонн сухих кормовых 
смесей.

Дальнейшее расследование 
показало, что спиртное пере-
возилось из Новосибирска в 
Новокузнецк для розничной 
продажи. Стоимость партии 
составила свыше 7,7 млн руб. 
Вся алкогольная продукция 
(44 880 бутылок емкостью по 
0,5 литра) была изъята. Экс-
пертиза показала, что накле-
енные акцизные марки были 
поддельными.

В настоящее время по дан-
ному факту возбуждено уго-
ловное дело. За производство, 
приобретение, хранение, пе-
ревозку или сбыт товаров без 
маркировки в особо крупном 
размере виновникам грозит до 
шести лет лишения свободы со 
штрафом в размере 1 млн руб.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по Ке-
меровской области, в насто-
ящее время устанавливаются 
места производства изъятого 
алкоголя, определяется круг 
лиц, причастных к его постав-
ке на территорию Кузбасса.

Кроме того, за нарушение 
правил перевозки тяжелых 
грузов (взвешивание выяви-
ло превышение установленных 
нагрузок на оси автомобиля 
более чем на 50%) на водителя 
судом наложен административ-
ный штраф в размере 7000 руб.

Всеволод Владимиров.

//  чп

В Новокузнецке выпал из окна 3-го этажа жилого дома трех-
летний мальчик. Пока взрослые находились в соседней комнате, 
малыш взобрался в кухне на подоконник и оперся на москитную 
сетку, которая не выдержала его веса. По информации пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеровской области, с тяжелыми 
травмами мальчик находится в больнице.

С начала теплого сезона в Куз-
бассе это уже второй несчастный 
случай падения детей из окон. В 

апреле в Кемерове из окна 2-го 
этажа выпал семилетний маль-
чик, он тоже получил травмы.



55 (26423)   //  Четверг, 26 мая 2016 5

Станет ли ровной Линейная?

актуально

// качество жизни

  Жители Линейной устали преодолевать «полосу препятствий».

Уж и не знаем, куда писать жа-
лобы о состоянии дорог в част-
ном секторе города Кемерово. 
Обращаюсь к вам от имени жи-
телей улицы Линейная (Руднич-
ный район). Основная дорога по 
этой улице находится в безобраз-
ном состоянии, по ней не то что 
проехать, уже и пройти нельзя. А 
в ответ на все наши обращения в 
администрацию города, области, 
района присылают отписки, и всё.

Мы не просим положить нам 
асфальт, просто пошлите грей-
дер разровнять дорогу и засыпать 
ямы щебнем, сделать кюветы… 
Последний раз нашей дорогой за-
нимались в 2005 году, когда День 
шахтера был в Кемерове, и вот 
сейчас он опять будет, через 11 
лет. Может быть, предвидится 
какой-то ремонт дорог частного 
сектора по этому случаю?

Галина Цихлер.
г. Кемерово.

Отвечает начальник управле-
ния дорожного хозяйства и бла-
гоустройства администрации  
г. Кемерово Виталий Ашихмин:

– В 2016 году за счет средств об-
ластного бюджета по программе 
«Шахтерские поселки» планирует-
ся выполнить ремонт улиц частного 
сектора на сумму 16,7 млн руб., в том 
числе пообъектно:

Жилые районы Ягуновский, 
Пионер:

1) ул. Зашахтовая, дома 95-149;

2) проезд от ул. 1-й Иланской до 
ул. 3-й Иланской с заменой трубы;

3) дорога от автомобильного мо-
ста по ул. Иртышской до разворот-
ной площадки по ул. 1-я Обская;

4) ул. 2-я Обская;
5) ул. Давыдовская, 1-5, 20а-26, 

53-65;
6) пер. Заречный;
7) ул. 2-я Шахтовая;
8) ул. Медынская.
Рудничный район
Поселок Боровой:
1) ул. Столбовая;
2) ул. Автомобилистов;
3) пер. Юбилейный;
Поселок Северный:
4) ул. Славы;
5) ул. Андреевская;
Поселок Крутой:
6) ул. Ст. Шахтер;
7) ул. Крутой разъезд;
8) ул. Таймырская;

9) ул. Минина-Пожарского;
10) ул. Холодный ключ.
Жилые районы Кедровка, Про-

мышленновский:
1) ул. Северная;
2) ул. Российская;
3) ул. Степная;
4) ул. Красина.
По улице Линейной выдано зада-

ние на выполнение работ по восста-
новлению профиля существующего 
покрытия, со сроком выполнения до 
30.05.2016.

Жители частного сектора само-
стоятельно могут произвести рабо-
ты по отсыпке, грейдированию по-
крытия и устройству водоотводных 
кюветов. Управление дорожного хо-
зяйства и благоустройства, в свою 
очередь, готово выдать жителям та-
лоны на бесплатный материал для 
отсыпки дорог фракции 0-20.

Подготовила Юлия Матющенко.

- Скажите, пожалуйста, существует ли уско-
ренная процедура замены паспорта по месту 
временной регистрации? Я прописан в Киселевске, 
а живу в Кемерове, но из-за постоянных сорев-
нований (я спортсмен, и мне приходится часто 
ездить с командой по разным городам) не могу 
ждать целый месяц, как мне сказали в моем под-
разделении миграционной службы.

Алексей Б., г. Кемерово.
На вопрос отвечает начальник отдела обеспе-

чения паспортной и регистрационной работы 
УФМС России по Кемеровской области Лариса 
Берсенева:

- В соответствии с Положением о паспорте гражда-
нина Российской Федерации, утвержденным поста-
новлением Правительства Российской Федерации 
№828 от 08.07.1997 г., для граждан России, не имею-
щих регистрации по месту жительства (или имеющих 
временную регистрацию – как в вашем случае) на 
территории, обслуживаемой подразделением ФМС 
России, замена паспорта производится в срок, не пре-
вышающий один месяц.

При вашем обращении в подразделение миграци-
онной службы по месту жительства (прописки) срок 
замены паспорта составит до 10 дней.

Наиболее предпочтительным способом подачи за-
явления о замене паспорта является использование 
Единого портала государственных и муниципальных 
услуг. При подаче гражданином заявления о выда-
че (замене) паспорта и личной фотографии в форме 
электронных документов с использованием Единого 
портала выдача паспорта обеспечивается при одно-
кратном посещении подразделения заявителем.

Таким образом, если вы подадите заявление через 
Госпортал, вам будет назначено удобное для вас вре-
мя подачи подлинников документов и срок оформле-
ния паспорта не превысит 1 часа 30 минут с момента 
представления документов.

Подготовил Евгений Невзоров.

Паспорт за 10 дней
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// слово и дело

 Фото Сергея Гавриленко.

 Н.И. Рыжак (в центре) среди участников встречи. Фото автора.

В августе 1991-го…

Ксения:
– Собираюсь в отпуск, нуж-

но ли брать с собой в поездку 
полис ОМС?

– Полис ОМС действителен 
только на территории России, 
за границей он вам не поможет. 
В путешествие по нашей стране 
нужно взять его с собой. Он бес-
срочный и действителен на тер-
ритории любого населенного 
пункта. Однако обращаю ваше 
внимание на то, что по закону 
вся экстренная помощь в России 
должна оказываться пациентам 
бесплатно, без предъявления 
полиса и паспорта.

Татьяна:
– Можно ли ламинировать 

полис ОМС единого образца? 
Ведь в оригинальном бумаж-
ном виде он долго не прослу-
жит…

– Ламинировать нельзя. На 
оборотной стороне полиса ука-
зано название страховой ком-
пании, в которой гражданин за-

страхован. А по закону все мы 
имеем право одни раз в год сме-
нить страховую медицинскую 
организацию. И данные о но-
вом страховщике также в обяза-
тельном порядке должны быть 
отражены на полисе: на осно-
вании этих данных происходят 
взаиморасчеты между органи-
зациями, участвующими в ока-
зании медицинской помощи. 
На ламинированный документ 
записать новые данные невоз-
можно. И снять это покрытие, 
не повредив полис, тоже не по-
лучится. Храните его в конвер-
те, с которым его выдали. Так 
срок службы полиса, несомнен-
но, увеличится.

Ирина Ивановна:
– Случайно постирала по-

лис ОМС вместе с курткой, 
теперь на нем ничего не разо-
брать. Как его заменить?

– Если ЧП случилось со ста-
рым полисом, вам следует по-
лучить полис ОМС единого об-

разца. Для этого необходимо 
обратиться в страховую ком-
панию, работающую в систе-
ме ОМС. В Кемерове, например, 
представлены сразу три ком-
пании: «АльфаСтрахование-
ОМС» филиал «Сибирь», 
«Ингосстрах-М» и «Сибирский 
Спас-Мед». Самостоятельно вы-
берите одну из них и свяжи-
тесь со специалистами. Адреса 
и телефоны филиалов всех ком-
паний можно узнать на сайте 
http://www.kemoms.ru (на глав-
ной странице есть вкладка «Си-
стема ОМС Кемеровской обла-
сти»). Для оформления полиса 
необходим паспорт и СНИЛС.

Сначала вы получите не сам 
полис, а временное свидетель-
ство. Оно тоже дает право на 

получение бесплатной меди-
цинской помощи по ОМС, но 
действует только 42 календар-
ных дня с момента выдачи. За 
это время в Москве на фабри-
ке Гознак будет напечатан ваш 
именной полис. Когда он посту-
пит в ваш город или район, стра-
ховая компания известит вас об 
этом.

Если же поврежден полис 
ОМС единого образца, то вам 
следует обратиться в ту стра-
ховую компанию, в которой вы 
получили полис. Специалисты 
компании выдадут вам дубликат 
полиса. И полисы, и дубликаты 
выдаются бесплатно.

Марина:
– Куда обращаться, если 

мне отказывают в предо-
ставлении бесплатной помо-
щи по полису ОМС?

– Консультацию по поводу 
правомерности отказа можно 
получить у руководства той ме-
дицинской организации, где это 
произошло, а также обратиться 
в Территориальный фонд ОМС 
Кемеровской области по теле-
фону «Горячей линии»: (8-384-2) 
49-60-68 или в страховую ком-
панию, в который вы застрахо-
ваны. Название компании и те-
лефон указаны на вашем полисе 
ОМС, служба поддержки застра-
хованных работает круглосу-
точно.

Елена:
– Несколько лет назад сын 

получил в Кемерове полис 
ОМС единого образца. Потом 
переехал в Москву. Сейчас об-
наружил, что потерял по-
лис. Его нужно восстанавли-
вать непременно в Кемерове? 
И могу ли я сделать это без 
сына, чтобы он не тратил 
деньги на дорогу?

– Получить дубликат ваш сын 
может самостоятельно, в Мо-
скве. Для этого ему нужно зайти 
на сайт Московского городского 
фонда ОМС, выбрать страховую 
компанию, в которой он хотел 
бы обслуживаться, и связаться 
с её представителями по указан-
ным на сайте телефонам. Они 
подскажут порядок действий.

Подготовила  
Валентина Акимова.

// прямая линия

Возможности «бесплатного» полиса

Полисы обязательного медицинского страхования единого 
образца действуют в России уже более пяти лет. Однако во-
просы у населения все равно остаются. Не всегда граждане 
знают и о том, какую медицинскую помощь они могут по-

лучить по полису ОМС бесплатно.
Ответить на вопросы застрахованных в режиме онлайн и доне-

сти информацию до всех читателей «Кузбасса» – такую задачу по-
ставили перед собой участники «прямой линии», состоявшейся в ре-
дакции. На звонки отвечали специалисты Территориального фонда 
ОМС Кемеровской области: начальник отдела организации ОМС На-
талья Валерьевна КИСЕЛЕВА и начальник отдела организации за-
щиты прав граждан Игорь Григорьевич ИВАНОВ.

Встреча ветеранов силовых структур с воен-
ным контрразведчиком и писателем-публици-
стом Н.И. Рыжаком прошла на этой неделе в Ке-
меровской областной научной библиотеке им.  
В. Федорова. Темой разговора стала книга «Август 
1991 года и не только о нем…», которая стала ре-
зультатом анализа и оценки событий, названных 
президентом РФ В.В. Путиным «крупнейшей гео-
политической катастрофой века».

Николай Иванович рассказал собравшим-
ся, какие объективные и субъективные факто-
ры сыграли, на его взгляд, определяющую роль 
в создании ГКЧП и последующем поражении его 
лидеров. Кроме того, он подробно изложил свою 
основательную версию на причины политиче-
ского кризиса 1991 года и последующего распада 
СССР. При этом автор позволил своим слушате-
лям взглянуть на события тех лет изнутри, глаза-
ми непосредственного участника, каким был сам.

Занимая высокую должность в структу-
ре управления военной контрразведки, гене-
рал-лейтенант Н.И. Рыжак рассказал о своей 
роли в некоторых важных процессах, проис-
ходивших во время постперестроечного пе-
риода. Он подчеркнул, что люди с твердой 
нравственной закалкой, настоящие патрио-
ты своей страны не дали тогда государствен-
ной машине пойти вразнос и сумели смягчить 
остроту политической конфронтации. Мно-
гих из них он знал по службе, а с некоторыми 
до сих пор крепко дружит.

После завершения официальной части 
встречи ветераны задавали автору вопросы, 
которые касались роли некоторых ключевых 
фигур, оценки происходящих сейчас реформ в 
силовых структурах и положения России в со-
временном мире.

Алексей Глобов.
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Отделом военного комиссариата Кемеровской 
области по Ленинскому, Заводскому и Централь-
ному районам г. Кемерово проводится набор 
кандидатов для прохождения военной службы 
по контракту в Вооруженных силах Российской 
Федерации. За подробной информацией обра-
щаться по адресу: г. Кемерово, проспект Ленина, 
17, кабинет 112, тел. 21-27-83.
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Праздник перед испытанием

// спрашивали? отвечаем

Я – гражданин Казахстана, недавно 
приехал в Кемеровскую область и сей-
час по временному разрешению живу у 
родственников в Прокопьевском районе, 
но хотел бы получить российское граж-
данство. По национальности я – русский, 
как и мои родители, которые во време-
на СССР приехали в Казахстан по рас-
пределению после окончания институ-
та в Москве, и русский язык всегда был 
родным в нашей семье. Слышал, что в 
миграционной службе есть комиссия по 
признанию человека носителем русско-
го языка, которая позволит существен-
но упростить вступление в российское 
гражданство. Где на нее можно запи-
саться и что для этого нужно?

Леонид П.,  Прокопьевский район.

Вот что ответили в отделе по во-
просам гражданства УФМС России по 
Кемеровской области:

– Для начала иностранному граждани-
ну, желающему получить гражданство 
Российской Федерации, необходимо вы-
яснить: соответствует ли он существую-
щим критериям и подходит ли под опре-
деление «носитель русского языка»? 
В Федеральном законе от 20.04.2014 г. 
№71-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О гражданстве Россий-
ской Федерации» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
даны четкие определения данного тер-
мина. Носителями русского языка при-
знаются те граждане, которые не толь-

ко хорошо владеют русским языком, но 
и регулярно используют его в семейно-
бытовой, общественной, культурной и 
иных сферах. Одним из условий являет-
ся то, что указанные лица либо их род-
ственники по прямой восходящей линии 
ранее постоянно проживали в России, в 
т. ч. на территории, относившейся к Рос-
сийской империи и СССР, но в пределах 
нынешних границ Российской Федера-
ции.

Решение о признании иностранца или 
апатрида «носителем русского языка» 
принимается по результатам собеседо-
вания с членами комиссии, состоящей из 
специалистов миграционной службы, ор-
ганов образования и других заинтересо-
ванных ведомств.

Запись на подачу заявления осущест-
вляется по понедельникам с 14.00 до 
17.00 по тел. (8-3842) 36-28-66. Одна-
ко перед подачей заявления желательно 
пройти консультации по вопросам поряд-
ка обращения с заявлением о признании 
носителем русского языка, которые про-
водятся каждую среду с 9.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.00 по адресу: г.Кемерово, ул. 
Н.Островского, д. 13.

Заявление в комиссию подается не 
позднее чем за три месяца до истечения 
срока проживания на территории РФ (за 
15 суток до окончания срока временного 
пребывания) иностранного гражданина 
или лица без гражданства.

Подготовил
Евгений Невзоров.

Язык до гражданства доведет

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Первопроходцами» в эту эк-
заменационную кампанию ста-
нут те, кто выбрал литературу 
и географию. Именно для них 
первые экзамены пройдут уже 
завтра. Литературу изъявили 
желание сдавать 990 юных куз-
бассовцев (в прошлом году сда-
вали 611), на географию запи-
сались 489 (в прошлом – 375). С 
чем связан рост числа выбрав-
ших эти не особенно популяр-
ные среди учеников предметы, 
пока еще никто не анализиро-
вал. Да и одно дело записаться, а 
другое – действительно прийти 
на экзамен. Кто-то может и пе-
редумать.

Все честнее и честнее
Теперь о том, что касается 

процедуры проведения предсто-
ящих ЕГЭ.

Есть нововведения. И наце-
лены они, как и в прошлые годы, 
на то, чтобы добиться еще боль-
шей честности экзамена и безу-
пречности результатов.

По словам начальника де-
партамента образования и на-
уки Кемеровской области Ар-
тура Чепкасова, в этом году 
обеспечено 100-процентное ви-
деонаблюдение за экзамена-
ми во всех аудиториях. Кста-
ти, всего в Кузбассе открыто 
77 пунктов приема экзаменов 
(ППЭ), в них 1102 аудитории. 
Все экзамены будут транслиро-
ваться в интернете, можно бу-
дет наблюдать за проведением 

ЕГЭ в режиме реального вре-
мени.

В этом году в 26 ППЭ нашей 
области будут применены новые 
технологии сканирования блан-
ков ответов участников непо-
средственно в пункте проведения 
экзамена. Таким образом, полно-
стью исключается подмена одних 
заполненных бланков на другие 
во время транспортировки.

В нескольких ППЭ будет при-
менена технология печати экза-
менационных материалов (КИ-
Мов) непосредственно в пунктах 
приема с помощью интерне-
та. До того момента никто этих 
КИМов не увидит, поскольку 
вскрывается всё в аудитории.

Кроме того, Артур Чепкасов 
рассказал и о другом техниче-
ском новшестве:

– В этом году мы апробиру-
ем новую систему – подавления 
связи в ППЭ. Эта система позво-
ляет полностью исключить воз-
можность пользоваться телефо-
нами. Даже если кто-то вдруг 
умудрится пронести на экзамен 
телефон, воспользоваться им не 
сможет. И не только школьники, 
но и организаторы экзаменов. 
Кстати, установка в одном ППЭ 
стоит примерно 50 тысяч рублей.

Система будет работать в не-
скольких ППЭ, но в каких имен-
но – держится в секрете, чтобы 
дети нигде не пытались проне-
сти с собой технические сред-
ства. В любом случае, есть в  
аудитории такая система или 
нет, телефон или гаджет при 
себе во время работы – это на-
рушение, за которое результа-
ты участника ЕГЭ будут анну-
лированы. Всех проходящих на 
экзамены будут досматривать с 
металлодетекторами (как, соб-
ственно, было и прежде).

Обратная сторона 
апелляции

Еще один важный момент ка-
сается апелляций.

Нынешние выпускники, как 
и выпускники предыдущих лет, 
смогут подать апелляцию на 
процедуру проведения экзамена 
и на результаты. Но департамент 
образования и науки напомина-
ет, что конфликтные комиссии 
имеют право как повысить балл 
выпускника, так и снизить его.

Правда, за все предыдущие 
годы существования ЕГЭ ни од-
ного случая понижения балла в 
Кузбассе не было. Однако в ны-
нешнем году такое, говорят, воз-
можно, потому что требования к 
процедуре стали жестче.

Татьяна Фомина.

// образование

//кстати
В этом году в ЕГЭ участвуют 
12059 кузбассовцев, около 
десяти с половиной тысяч из 
них – выпускники текуще-
го года.
Из экзаменов по выбору (то 
есть помимо обязательных 
математики и русского язы-
ка) наибольшей популярно-
стью, как и в прошлые годы, 
пользуется обществознание. 
Его планируют сдавать 6731 
человек. Физика – на втором 
месте, ее выбрали 3223 че-
ловека, на третьем – история 
(2616 человек).
В два раза выросло число 
тех, кто собирается в этом 
году выполнять более лег-
кий, базовый вариант мате-
матики. А многие постара-
ются сдать и тот, и другой, 
для подстраховки. Ведь 
если не повезет и завалишь 
сложный профильный эк-
замен, но сдашь базовый, 

– без аттестата уже не оста-
нешься. Вот и выходит, что 
в прошлом году базовый 
уровень сдавали около пяти 
тысяч человек, а нынче за-
явление на участие в нем 
подали 10419.

// между тем

■ Поскольку у выпускников особой популярностью 
пользуется обществознание, в 2016 году на этот 
предмет выделили отдельный день. Так что те-
перь большинство школьников сможет быстрее 
справиться со всеми экзаменами, не используя 
«дополнительных» дней. 

■ В этом году будет работать ситуационный центр 
онлайн-наблюдения ЕГЭ на базе Кемеровского 
института (филиала) РЭУ им. Г. В. Плеханова. От-
туда подготовленные студенты будут следить за 
ходом проведения  ЕГЭ.

■ В 2016 году девятиклассникам предстоит 
сдавать четыре обязательных экзамена вме-
сто двух, как было ранее. Обязательными 
предметами останутся русский и математи-
ка, два других школьники выбирают само-
стоятельно. Аттестат получат только те, кто 
успешно справится с ГИА по русскому и 
математике, два дополнительных предме-
та учитываться не будут. Однако уже в 2017 
году на аттестат будут влиять все четыре 
дисциплины. 

  «Последний звонок» в кемеровской школе № 92. И родители чувствуют себя выпускниками.  
Фото Федора Баранова.
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Ветер глобальных технологий

В настоящее время химическая от-
расль России демонстрирует стабиль-
ные показатели работы, развивается и 
наращивает темпы производства вос-
требованной продукции. Во многом 
именно химическая промышленность 
сейчас является тем фактором разви-
тия других смежных отраслей, кото-
рые в совокупности дают рост эффек-
тивности всей российской экономики.

Даже в условиях нестабильной ми-
ровой макроэкономической ситуации 
предприятиям химической отрасли 
удается удерживать зарубежные рынки 
сбыта, а также обеспечивать потребно-
сти отечественных предприятий.

Весомый вклад в развитие хими-
ческой отрасли страны ежегодно вот 
уже на протяжении 60 лет вносит КАО 
«Азот». Только за минувший год кол-

лектив КАО «Азот» добился рекорд-
ных показателей по выпуску отдель-
ных видов продукции. В прошлом году 
мы произвели 978 тыс. тонн аммиач-
ной селитры, 796 тыс. тонн азотной 
кислоты. Кроме того, выросло произ-
водство капролактама, аммиака, кар-
бамида. Теперь мы уже можем гово-
рить о миллионах тонн продукции, 
выпущенной на предприятии с момен-
та пуска агрегатов цехов Аммиак-1 и 
Аммиак-2. И в преддверии юбилея за-
вод начал год с перевыполнения плана 
за первый квартал по всем видам про-
дукции.

Но успехи завода не ограничиваются 
лишь производственными показателя-
ми. Коллектив предприятия регулярно 
принимает участие в социальных акци-
ях и спортивных мероприятиях. Нами 

поддерживаются традиции, которые не 
изменяются уже на протяжении десяти-
летий: это самоотверженный труд, чув-
ство солидарности членов коллектива, 
поддержание корпоративной культуры 
и стремление достигать новых успехов. 
Потому мы с уверенностью смотрим в 
будущее, в котором место химической 
отрасли по-прежнему будет в авангарде 
отечественной экономики.

Уважаемые химики! Примите по-
здравления с профессиональным 
праздником и пожелание успехов, ре-
ализации самых амбициозных планов 
и задач, здоровья и семейного благопо-
лучия.

Генеральный директор  
КАО «Азот»  

Игорь Геннадьевич Безух.

Уважаемые кузбассовцы, дорогие коллеги! 
В воскресенье, 29 мая, в России отмечается День химика. Этот день – праздник не только для тех, кто в настоящее 
время трудится на предприятиях химической отрасли, но и для тех, кто завершил свою профессиональную карьеру,  
а также для только вставших на путь получения профессии – юных студентов.

// признание

Лучшее предприятие  
по производству полиэти-
леновой пленки за Уралом 
– кемеровский завод  
«Полимер». Без малого  
40 лет завод работает  
в круглосуточном режиме.

Свыше 100 млн м2 пленки предприя-
тие выпускает ежегодно, и с каждым го-
дом продукция завода становится лучше, 
более надежной, экономичной и техноло-
гичной. Это доказывают десятки наград 
всероссийских и кузбасских выставок. Так, 
тепличные пленки признаны лучшими на 
конкурсе «100 лучших товаров России», и 
уже более десяти лет завод лидирует в этом 
направлении. Продукцию завода по до-
стоинству оценили профессиональные те-
пличники страны от Черного моря до Ти-
хого океана.

Вот уже четвертый год ОАО «Полимер» 
ежегодно инвестирует до 20 млн рублей в 
создание новых высокопроизводительных 
и технологичных рабочих мест. Сегодня 
главные направления развития производ-
ства полиэтиленовых пленок на ОАО «По-
лимер» - это:

многослойные светостабилизирован-
ные тепличные пленки и пленки для муль-
чирования;

термоусадочные пленки для групповой 
упаковки различных соков, газированной 
воды, муки и т.д.;

упаковка: пакеты типа «маечка», фасо-
вочные пакеты в рулоне и мешки разных 
размеров;

FFS-упаковка - рукавная трехслойная 
пленка с фальцами, необходимая для фа-
совки полимеров в гранулах, минеральных 
удобрений и т.п.

Фасовочные пакеты в рулоне, пакеты 
типа «маечка» от ОАО «Полимер» можно 
увидеть во многих магазинах не только на-
шей области, но и в соседних.

Наши трубы и электротехнические ко-
робочки применяют при строительстве 
домов в Кузбассе и по всей Сибири - в них 
проложены сотни километров кабеля ин-
тернета, связи, силового электричества и 
т.д.

В теплицах и парниках, укрытых нашей 
пленкой, ультрафиолетовое излучение рас-
тениям не страшно, конденсат не капает и 
температура для роста оптимальна, поэ-
тому объем плодоношения увеличивает-

ся. Срок службы наших пленок превышает 
8 лет, и не страшны им ни обильные сне-
гопады, ни морозы до -70°С. Таким обра-
зом, и помидоры, и огурцы, и свежая зелень 
могут стать вкуснее, экономичнее, и самое 
главное, безопаснее по сравнению с им-
портными, если они будут под нашей плен-
кой. Многие тепличные комбинаты, фер-
мерские хозяйства и обычные садоводы по 
всей стране уже сделали выбор в пользу на-
ших тепличных пленок.

Вместе с тем «Полимер» выпускает и 
эксклюзивную продукцию - безузловую 
сетку для упаковки овощей. Данное произ-
водство является уникальным для Сибири 
и Дальнего Востока. Важную и большую 
помощь в освоении этой продукции ока-
зала администрация Кемеровской области.

Все эти достижения и постоянное раз-
витие невозможно представить без нашего 
слаженного коллектива.

Разработку изделий и доведение про-
дукции до совершенства осуществляет ко-
манда высококлассных специалистов, и 
первая скрипка здесь - главный технолог Е. 
Н. Каменская. Работа цехов и их техниче-
ская модернизация невозможны без дирек-
тора по производству А.Н. Савельева.

Невозможно производство без сырья, а 
это - снабжение, которым руководит ди-
ректор по закупкам А.В. Суворов.

Развитие новых регионов сбыта, при-
влечение глобальных компаний и союз с 
ними – сложная задача, которую с успехом 
решают коммерческий директор А.К. Реут 

и начальник отдела сбыта А.В. Чабаненко.
Все работники завода высоко ценят труд 

директора по кадрам Н.А. Кутлинской, она 
отбирает лучших, организует мероприя-
тия по повышению квалификации сотруд-
ников, отдых и т.д.

Сложная бухгалтерская отчетность 
тяжелым грузом ложится на хрупкие 
плечи главного бухгалтера Т.А. Соколо-
вой. Совместно с финансовым директо-
ром А.В. Серяковым решаются важные 
финансовые вопросы. Благодаря им при-
влекаются наиболее выгодные средства 
для развития, а работники завода всегда 
вовремя и до копейки получают заработ-
ную плату.

Ну и, конечно, нельзя не отметить глав-
ного вдохновителя завода – генерального 
директора Виктора Алексеевича Чабанен-
ко. Его идеи, выбранный вектор развития 
всегда правильны, и «Полимер» двигается 
намеченным курсом и вовремя ловит по-
путный ветер, чтобы идти как можно бы-
стрее и всегда быть впереди своих конку-
рентов.

Сегодня «Полимер» стабильно развива-
ется и идет в ногу со временем – поистине 
ветер глобальных технологий XXI века на-
полняет паруса завода! Мы нацелены орга-
низовать крупномасштабное производство 
различных пакетов для магазинов, значи-
тельно расширить производство много-
слойных пленок. За счет этого повысят-
ся наши мощности, производительность и 
оплата труда, будут созданы новые рабочие 
места и соответственно вырастут отчисле-
ния в бюджет.

Но все это в условиях финансового кри-
зиса дается тяжело. Проценты по кредитам 
повышаются, сырье дорожает, зарплату не-
обходимо повышать, налоги, к сожалению, 
меньше не становятся. А поскольку наша 
продукция уже сейчас обладает всеми воз-
можностями для замещения аналогичной 
импортной на рынках не только региона, 
но и страны, то мы искренне надеемся на 
поддержку и дальнейшее тесное сотрудни-
чество со стороны администрации Кеме-
ровской области в решении данных про-
блем.

В преддверии праздника, Дня работни-
ка химической промышленности, поздрав-
ляем всех сотрудников завода! Благодарим 
наш коллектив за отличную работу, высо-
кие результаты и профессионализм. Жела-
ем здоровья, счастья, профессионального 
роста и мирного неба.

Мария Тремпольцева.

Торжественный прием  
к Дню работников  
химической  
промышленности  
прошел  
в областной  
администрации.

Начальник департамента 
промышленности Кемеровской 
области Сергей Карпунькин по-
здравил ветеранов и лучших ра-
ботников отрасли.

Кузбасские предприятия вы-
пускают более тысячи наимено-
ваний химической продукции, 
причем большая часть произво-
димых веществ идет на экспорт. 
Например, кемеровское акци-
онерное общество «Азот» от-
правляет продукцию в 49 стран 
мира.

Производственное объеди-
нение «Химпром» является 
разработчиком и крупнейшим 
в России производителем ряда 
товаров автохимии. В 2017 году 
на его базе планируется запу-
стить новый проект по произ-
водству гипохлорита кальция 
мощностью 5 тысяч тонн в год. 
Аналогичных производств в 
России пока нет.

Производственное объеди-
нение «ТОКЕМ» – единствен-
ный в стране крупнотоннажный 
производитель ионообменных 
смол, которые используются 
в энергетике для подготовки 
воды.

Как отметил Сергей Кар-
пунькин, сейчас на предприя-
тиях химической отрасли Куз-
басса активно ведется работа по 
техническому перевооружению, 
что позволяет увеличивать вы-
пуск товаров, повышать уро-
вень безопасности для рабочих, 
улучшать экологическую ситу-
ацию в регионе.

Пресс-служба АКО.

Вещественные 
доказательства 
качества работы

На правах рекламы.
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 Ольга Киреева на Темиртау: цветы в День женщины-дайвера. 

Ихтиандрия
Что делать, чтобы жабры не сохли?

– И после того, как я погрузи-
лась и всплыла, поняла, что ни-
какого парашюта, только дай-
винг! – улыбается Ольга, на мою 
просьбу объясниться разжевы-
вающая: – Это расслабленное со-
стояние, невесомость, эйфория, 
это сродни медитации – всё вме-
сте, так просто и не объяснишь…

– А когда летела с парашю-
том, разве не было невесомости и 
адреналина? – не понимаю я.

– Это не такая невесомость, – 
терпеливо объясняет она, – это 
больше падение, затем парение 
на парашюте, но это всё не то, не 
моё, по крайней мере, как теперь 
понимаю. Адреналин присут-
ствовал во всех попытках, но не 
было невыразимого просто вос-
торга и счастья, как в дайвинге. 
Слияния с природой, можно, на-
верное, и так сказать. Думаю, я 
поняла всё с самого первого раза…

Роман Вытовтов, руководи-
тель дайв-клуба «Наяда», из сво-
их чуть за сорок лет три десяти-
летия посвятивший дайвингу, 
называет Ольгу уникальным че-
ловеком:

– Она завелась буквально с 
полуоборота, и за год достигла 
в дайвинге серьезных вершин, 
пройдя несколько курсов и по-
лучив сертификат спасателя. Хо-
чет стать профессионалом, очень 
четко воплощает свою мечту в 
жизнь...

У дайверов есть понятие – жа-
бры сохнут. Это когда после двух-
трех недель без погружений че-
ловек начинает чувствовать 

усиливающийся дискомфорт. 
Зимний ритм «продвинутого» 
дайвера – одно-два погружения 
в месяц на, как они говорят, «от-
крытой воде». В остальное время 

– чуть ли не еженедельно. Геогра-
фия погружений – от теплых мо-
рей до всей России и Сибири, как 
позволят финансы и азарт. Нема-
ло уникальных мест и в Кузбассе, 
скажем, на карьере Левобереж-
ная Сухаринка, что под Темиртау, 

– удивительно глубокий, очень 
прозрачный, фантастически за-
манчивый водоем, на который 
приезжают дайверы не только 
из близлежащих окрестностей, 
но и из Новосибирска, Барнаула, 
Томска, Бийска. В летний период 
около карьера можно насчитать 
до двухсот машин…

Нынешний весенний се-
зон Ольга сотоварищи начала  
30 апреля на Телецком озере, это 
на северо-востоке Алтайских гор. 
Зимой ныряла, например, в ка-
рьере на Промышленке.

– Зимой, – рассказывает, – 
спуски под воду немного иные. 
Меньше освещения, под водой 
меньше красок, животный мир 
спит. Но вот если едем на Темир, 
это абсолютно уникальный во-
доем, там вода совершенно про-
зрачная. Спускаешься под лед, и 
если еще солнечные лучи прой-
дут сквозь майну (прорубь для 
погружения. – Авт.), – вокруг 
кристально чистая вода, которую 
совершенно не видишь, никаких 
взвешенных частиц, ты в невесо-
мости…

Прошу Ольгу сосчитать, во 
сколько обходится ей «увлечение 
всей жизни», отвечает:

– Я купила сухой гидрокостюм 
вместе с поддевой, это обошлось 
мне в 98 тысяч рублей. Скубы – 
акваланга, с помощью которого 
дышим, – у меня пока нет. Мечта, 
конечно, чтобы всё оборудование 
было своим. Из-за роста доллара 
оно подорожало, но тысяч в сто, 
думаю, можно уложиться… Лет-
няя поездка на озеро обходится 
не очень дорого: живем в палат-
ках, платишь только за аренду 
снаряжения. Естественно, при-
возишь что-то покушать. Аренда 
баллона с воздухом для погруже-
ния – 300-350 рублей. Регулятор 

– 250 рублей. Костюм – не знаю, у 
меня свой…

– Я уже достигла, – продол-
жает, – уровня спасателя, это 
в середине иерархии. Следую-
щий уровень – дайв-мастер, за-
тем – инструктор. В любитель-
ском дайвинге есть еще ступень 

– Master Scuba Diver, это верши-
на, дальше можно развивать-
ся только в профессиональном 
дайвинге…

У нее очень много планов. Со-
вершить спуски на Байкале, мо-

жет быть – на Лазурном Бере-
гу, в Таиланде (она была там, на 
озере и морях, еще в додайвинго-
вый период, не подозревая, какие 
чудеса находятся совсем рядом, 
ниже уровня моря). Но главное – 
чтобы дайвинг стал профессией. 
Это же здорово, если озеро или 
море – не только место отдыха и 
развлечения, но еще и любимого 
дела, которое кормит?!

Спрашиваю про опасность вы-
бранной любви, улыбается: 

– В рейтинге опасных видов 
спорта дайвинг занимает какие-
то нижние позиции. Опасными 
считаются горные лыжи, сноу-
борд, хоккей. Главное – соблю-
дать правила. Я всегда осторож-
на и обязательно прорабатываю 
различные сценарии развития 
событий, просчитываю, как я 
буду выбираться из нештатных 
ситуаций…

Роман Вытовтов, к слову ска-
зать, уверяет, что дайвинг меня-
ет «отношение к себе, отношение 
к природе, к окружающему миру. 
Человек переосмысливает свою 
жизнь. У человека, который ра-
ботает на одном месте или имеет 
собственный бизнес, есть устояв-
шийся круг друзей и знакомых. 
В клубе этот круг расширяется в 
разы, человек знакомится с абсо-
лютно разными людьми различ-
ного образования, профессий, и 
всё это только положительные 
знакомства. Иногда люди при-
ходят с потребительским отно-
шением: надо взять и унести. А 
когда начинают заниматься дай-
вингом – это всё уходит. Мы го-
ворим о том, что природу нужно 
беречь, а не стараться взять у нее 
как можно больше. Отношения с 
природой меняют его жизнь, ме-
няется философия»…

Дайвинг, конечно, не только 
погружения и учеба, но и обще-
ние. Когда дайверы собирают-
ся в стаи – мэтры вспоминают 
свои лучшие спуски и авторите-
тов, молодежь делится планами 
и мечтами…

Вот несколько историй от мэ-
тра Вытовтова.

…Как передать ощущения, ког-
да на глубине 25 метров на рас-
стоянии вытянутой руки от тебя 
проплывает шестиметровая ти-
гровая акула? В такие минуты 
страх, если верить Роману, при-
сутствует, но где-то глубоко, а до-
минирующее чувство – восторг… 
О прожорливости, агрессивно-
сти и всеядности этого хищника 
ходят легенды, но, по Вытовто-
ву, человек не входит в пищевую 
цепочку акулы, а нападения 
происходят лишь на поверхно-
сти, когда мы, болтая ручками и 
ножками, напоминаем хищни-
ку раненое животное. Тем не ме-
нее, одно дело – теория, а другое 

– зубы, которые проплывают ря-
дом и не знают, что дайверов не 
едят…

…Как объяснить на пальцах 
диванному человеку, что ты чув-
ствуешь во время спуска на Бай-
кале, став одним из приезжих 
дайверов (официально таковых 
трое), которым посчастливилось 
увидеть нерпу под водой? Нет, не 
то неуклюжее животное, которое 
ползает по берегу, а удивительно 
гармоничное существо, способ-
ное развивать под водой скорость 
до 25 километров в час?! Та встре-
ча произошла у Романа на глуби-
не 60 метров…

«…человек постоянно должен 
развиваться, учиться. Но не для 
установления очередного рекор-
да, а двигаться в сторону разви-
тия мелкими шагами. Человек, 
который встал на месте, – уже 
как бы устарел». Для того что-
бы «не устареть», Роман пару лет 
назад отправился в Ординскую 
пещеру, что в Пермском крае, 

– самую протяженную подво-
дную пещеру в России, вто-
рую по протяженности в Евра-
зии. На мастер-класс француза 
Паскаля Бернабе, рекордсмена 
мира по глубоководным погру-
жениям. Рекорд был установлен 
им 5 июля 2005 года в Пропри-
ано, это на Корсике. Глубины 
в 330 метров Бернабе достиг за 
10 минут, общее время погру-
жения составило 8 часов 49 ми-
нут: более восьми часов ушло 
на всплытие и декомпрессию. К 
установлению рекорда Паскаль 
готовился три года… 

Так вот, Роман уверен, что 
Ольга – из породы людей, кото-
рые не останавливаются…

•••
– Ольга, скажи, чего желают 

друг другу дайверы?
– Четности.
– Это что, – не понимаю, – зна-

чит?
– Чтобы число погружений 

равнялось количеству всплы-
тий…

Так что – четности этим лю-
дям, и пусть у них не сохнут жа-
бры. Они, странные, считают 
почему-то, что иначе их жизнь 
будет пресной…

Игорь Алёхин.

Ольга Киреева – инженер, экономист по об-
разованию, к тридцати, модельная блондинка. 
За последние несколько лет перепробовала 
очень многие виды экстремальных и около-
экстремальных видов отдыха: конный спорт, 
йогу, тренажерный зал, сплав по горной реке, 
сходила замуж. А когда прыгнула с парашю-
том, поняла, что именно в небе ее призвание, и 
решила заниматься парашютным спортом.  
Мама перепугалась и срочно подарила дочке 
на 8-е Марта пробное погружение в бассейне.

// кстати
Дайвинг (от англ. to dive – нырять) – погружение под воду со 
специальным снаряжением. Кто-то считает его спортом, кто-то 

– адреналиновым времяпрепровождением, кто-то – экзотиче-
ской принадлежностью заморского отдыха. Буквально под но-
гами им удается обнаружить неизведанный мир и почувствовать 
состояние невесомости и восторга. Они утверждают, что «вода 

– первая стихия человека», и что «дайверы – хорошие люди, по-
тому что не приносят вреда природе».
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Урок жизни
Учитель спас на пожаре трех человек, и школьники,  
узнав об этом, вручили ему «Оскар»

 Учитель Алексей Смирнов после 10-го урока спас трех человек 
на пожаре.

 А еще ученики школы вручи-
ли учителю Алексею Смирнову 
свой «Оскар» - за подвиг на по-
жаре.

О том, что он вытащил из по-
жара двух незнакомых малышей и 
их бабушку, 47-летний учитель 8-й 
школы Юрги Алексей Смирнов не 
сказал никому. Спас. Посадил на 
скамеечку в майском дворе – прий-
ти в себя, отдышаться. А сам по-
шел дальше, кашляя по-черному 
сажей, оглянувшись лишь раз на 
собравшуюся толпу. На примчав-
шихся пожарных и «скорую». На 
дым, который уже начали усми-
рять и который уже стал бить из 
створки окна всё слабее и тише…

И тут кто-то спросил:
– Парень, что семью спас… Где?
Зашумели, давай искать… Но 

никто толком не разглядел, имени 
не спросил. Вроде молодой. Вро-
де спортсмен, «качок». Быстрый… 
Сильный…Смелый…

…Всё само собой случилось, как 
в стихе его детства – о неизвест-
ном герое, самом программном 
стихотворении советской школь-
ной «началки», которое тогда все 
знали наизусть. В нем было то же: 
ЧП, крик о помощи, прохожий, ко-
торый стал спасителем и остался 
неизвестным. Которого «ищут по-
жарные, ищет милиция…» И глав-
ное – подвиг не ради славы, ради 
жизни…

И так же, может, имя учителя и 
осталось бы неизвестным, но вез-
десущие юргинские мальчишки 
всё выяснили. И по школе в самом 
конце учебного года разнеслось:

– Наш Алексеич – герой! Ему – 
ура! Ура! Ур-ра!

В кольце
…Железная дверь подъезда пя-

тиэтажки, что стоит рядом с 8-й 
школой, распахнута настежь. 
Солнце, вливаясь, исследует сей-
час следы и масштабы прошедше-
го пожара. Черные потолки и сте-
ны. Сажа на звонках, на дверях. И 
начинает першить в горле всего-то 
через пару минут.

И всего восемь ступенек – до-
рога жизни. Но в пожаре они были 
недоступны ни бабушке Светлане 
Генне, ни ее внукам – девятилет-
ней Вике и шестилетнему Павлику 
из квартиры, что на первом этаже 
слева.

Ведь бабушка, два года назад 
пережив гангрену, живет без ноги, 
спасаясь инвалидной коляской. 
На улицу ее выносят на руках – в 
подъезде нет спуска для колёс.

А малыши не побежали из горя-
щей квартиры – не могли бросить 
бабушку. Вот так семья оказалась 
в огненном кольце и не погибла 
только чудом…

– А вообще всё началось с того, 
что сердце вдруг ухнуло, защеми-
ло так, что я, лежавшая на кровати, 
подняла себя рывком, переброси-
ла на коляску. И заторопилась ни с 
того ни с сего из моей дальней ком-
наты в зал к ребятишкам. Только 
подъехала к проему двери в зал, 
и прямо при мне полыхнуло! Как 
душа беду почувствовала! – дро-
жит голос бабушки, молчавшей от 
пережитого ужаса несколько дней, 
и про нее даже медики думали, что 

онемела. – Нет, никогда не забуду. 
Ребятишки – на диване, сидят, те-
левизор смотрят. А прямо по дива-
ну вокруг них – раз! – и заплясали 
языки пламени.

«Горим! Горим!» – закричали 
все. А пламя рвануло вверх на пол-
метра…

– Дети – бегом ко мне. Напуга-
лись. Такие глазищи раскрыли… И 
сразу почернело вокруг – затяну-
ло дымом. (В квартире, недавно 
отремонтированной, было много 
пластика, на полу – ковролин, на 
потолке – пенопласт. Всё, что даёт 
больше дыма, чем огня, и убивает, 
отравляя, быстрее. – Ред.)

Я, помню, еще крикнула ребя-
тишкам – бежать в другую комна-
ту, схватить там одёжку потеплее, 
они ж в рубашонках, и – ко мне 
бежать, к выходу. Сама – подъ-
ехала к железной двери, к выхо-
ду на лестничную площадку. От-
крыла дверь ключом, трясусь, 
жду. Потянулась, чтобы пошире 
открыть. Тут коляска колесами 
стукнулась о приступку, и я упала. 
Кричала уже с пола, кричала, дол-
го звала: «Помогите нам! Помоги-
те!» Никого.

Тьма была такая – ладони, 
утёршей слезы, у лица – не видать. 
Я лежала навзничь и не могла ни 
сесть, ни встать, чтобы найти ко-
ляску. Ни ползти. Хотя сколько раз 
слышала, что в беде силы должны 
из ниоткуда браться… А скакать на 
одной ноге тем более не смогла бы, 
она – из-за болезни – тоже мне не 
опора.

…Вокруг трещало, бухало, ши-
пело. С потолка капало пластиком, 
раня плечи, руки, которыми жен-
щина закрывала лицо. А потом она 
потеряла сознание. Последнее, что 
слышала, – детские крики. Но они 
не приближались, оставались в 
пожаре, и ничего больнее в жизни 
бабушки, понявшей, что они «ухо-
дят» на небеса все вместе, втроем, 
не было…

11-й урок
Первым почувствовал беду, на-

тянув поводок, Горыныч.
– Мы шли с собакой через двор, 

и тут сквозь ветки деревьев мель-
кнула струйка дыма. Показалось? 
Или пожар? – вспоминает те ми-
нуты физрук 8-й школы Алексей 
Смирнов. – Было семь вечера, я 
после 10-го урока, отвел уже дочку 
к репетитору. Потом зашел за хле-
бом, и вот мы с Горынычем возвра-
щались домой…

Заторопились, хотя дыма 
больше не было. А как подошли 
ближе, узкая створка пластиково-
го окна вдруг приоткрылась, от-
туда повалил дым. В окне – де-
вочка и мальчик. Я дал поводок 
какому-то мальчишке со двора, 
побежал к окну, крикнул подо-
шедшей женщине – звонить по-
жарным. Высота около двух ме-
тров. Подставил руки, кричу: 
«Прыгайте, поймаю!» Девочка не 
может решиться. Если сама впе-
ред прыгнет, маленький братик 
может в пожаре остаться. А бра-
тика вперед в окно выбросить ей 
боязно. А вместе им прыгнуть – 
так не протиснутся вдвоем в щели.

От испуга дети к тому же ничего 
не понимают.

Наконец, девочка подтолкнула 
братика. Я поймал. А сама всё мед-
лит, оглядывается, кричит про ба-
бушку. Я ей: «Прыгай! А потом я за 
бабушкой сбегаю!»

Поймал девочку.
Потом подпрыгнул – не полу-

чилось. Снял куртку. Подпрыгнул 
еще раз, на локтях на подоконни-
ке подтянулся, огляделся, понял – 
нет, мне лезть в окно нельзя, пле-
чи широкие, застряну. Значит, 
надо бежать в подъезд. Подбегаю 

– дверь железная, домофон. Закры-
то. И я даже растерялся... Хоро-
шо, мужчина подбежал с чипом. Я 
дверь распахнул – там всё в дыму…

Ту дистанцию – восемь ступенек 
– физрук «взял» наощупь, на четве-
реньках. На последней ступеньке 
подумал, что дверь в квартиру на-
верняка тоже железная и наверня-
ка заперта и что выбить ее невоз-
можно будет, а дыхания назад – не 
хватит. Но продолжал ползти.

Нащупав порог квартиры, по-
няв, что дверь открыта и поблаго-
дарив за это невидимого помощ-
ника, физрук полз дальше на голос, 
вдруг позвавший: «Помогите!» И 
нашел бабушку. Схватил ее за пле-
чи, потащил…

– И я как почувствовала: кто-то 
за плечи приподнял, сразу поняла – 
человек очень сильный. И он меня 
спасет. Потом он тащил меня по 
лестнице. Нога по ступеням «игра-
ла», но ничего… Вынес на улицу. Я 
глазами рыскала – ребятишек всё 
искала. Всё понять не могла, что 
рядом они, что ко мне прижались… 
И если бы не наш спаситель… Сама 
я ничего в пожаре сделать не смог-
ла бы – ни детям, ни себе. Великое 
ему спасибо! – кланяется бабушка.

Оберег
Вернувшись с пожара, физрук 

ни жене, ни школе, где работает 
25 лет, ничего не рассказал. Ни на-
утро, ни в следующие дни.

– Так при пожаре должен посту-
пать каждый – приходить на по-
мощь. А я просто оказался на ме-
сте пожара первым, – считает он.

Плюс любому важна спортив-
ная подготовка, сила и скорость 
реакции. У физрука по вечерам 
«свои» тренировки – идут годами, 

каждый день. И это они ему в по-
жаре помогли.

– Было страшно, – признается 
учитель. – У меня страх перед по-
жаром – чуть ли не в крови. В роду 
было два пожара. Наш многоквар-
тирный дом на Чукотке, еще в 
моем детстве, сгорел дотла… И моя 
жена, в ее детстве, тоже лишилась 
дома. Тогда загорелся артилле-
рийский склад на Дальнем Восто-
ке, снаряды, разлетаясь, долетали 
до села, и один такой сжег их избу. 
Но главное – все живы...

Так что, похоже, у Смирно-
вых – свои особые отношения с ог-
нём. Еще и потому, что сын физру-
ка – тоже Алексей Смирнов, актер 
МХАТа имени Горького, замечен-
ный после института знаменитой 
актрисой Татьяной Дорониной и 
приглашенный работать в «её» те-
атр, уж много лет играет… именно 
Душу Огня. (Хотя его другие роли 

– в «Ромео и Джульетте», «Гамле-
те» и других спектаклях – тоже 
гордость семьи.) ...И как раз перед 
самым пожаром в Юрге сын учите-
ля в Москве в детском спектакле, в 
«Синей птице», снова играл Огонь, 
снова горячо помогал девочке и 
мальчику идти к птице счастья, 
ценить каждый миг. А что это за 
птица? Жизнь.

…В школьном спортзале снова 
стучит баскетбольный мяч. Учи-
тель Смирнов, показав бросок, ве-
дет урок. А рядом, в «тренерской», 
на столе блестит «золотой» приз 

– сжатый кулак с поднятым вверх 
большим пальцем, что означа-
ет суперпризнание. Его подарили 
учителю шестиклассники, узнав 
про подвиг на пожаре. Постро-
ились, скомандовали сами себе 
«Смирно!» и наградили таким дет-
ским «Оскаром» разволновавше-
гося Алексея Алексеевича! А еще 
мальчишки и девчонки из другого 
класса вручили учителю диплом, 
и строчки в нём тоже дорогого сто-
ят! «Вы – наш герой, Вы соверши-
ли героический поступок, Вы наш 
супермен!»…

…Идёт урок. А на другом конце 
Юрги дремлет в инвалидной ко-
ляске спасенная учителем бабуш-
ка, забранная к себе дочкой. В сго-
ревшей квартире жить нельзя... И 
по деревенской дороге автобус ве-
зет спасенных малышей – к другой 
родне.

И покой на земле. И вера, что 
всё будет хорошо.

Лариса Максименко.
P.S. В том пожаре в Юрге, по 

данным пресс-службы ГУ МЧС об-
ласти, вообще спасли пять чело-
век. Трое – на счету физрука Смир-
нова. А двух – из квартиры сверху, 
со второго этажа – спас по авто-
лестнице пожарный, начальник ка-
раула. Туда дошел дым, и крёстная 
с девочкой спрятались в ванной.

 Бабушка и внуки Вика и Паша за несколько дней до пожара, 
причина которого устанавливается.
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Полосу подготовила Анна Тимощук.

// наш конкурс// увлечения

Почти профессиональные  
любители природы

// ищу тебя, мама!

Стараются быть достойными счастья
Дорогие читатели, продолжаем знакомить вас с ребятами из детских домов Кузбасса.  
Сегодня это воспитанники кемеровского детского дома №1

Павел М., 11 лет
Очень отзывчивый и друже-

любный мальчик, но при этом 
целеустремленный, настойчи-
вый, ответственный. Успевает 
заниматься и футболом, и бок-
сом. Имеет много друзей – как 
в детском доме, так и в школе. 
А еще Паша очень хочет жить в 
большой и дружной семье!

Артем К., 14 лет
Спокойный и доброжела-

тельный подросток. Старает-
ся поддерживать дружеские от-
ношения со всеми ребятами и в 
группе, и в классе. Артем зани-
мается футболом, сам с удоволь-
ствием проводит соревнования. 
И вообще к выполнению пору-
чений относится ответственно.

Анастасия М., 7 лет
Подвижная и очень эмоци-

ональная девочка. Любит по-
могать – и воспитателю, и де-
тям. Любознательная Настя на 
занятиях всегда активна, с удо-
вольствием отвечает на вопросы. 
Участвует в театрализованных 
представлениях, в одном из них 
играет роль Курочки Рябы.

Аришер А., 5 лет
Любознательный, улыбчи-

вый мальчуган предпочитает 
настольные игры, любит соби-
рать пазлы и конструкторы. Но 
и в спортивных соревнованиях 
не прочь поучаствовать. На всё 
имеет свое мнение. Очень теплые 
отношения у Аришера с родным 
братом – Мухаммедом Али.

Мухаммед Али А., 4 года
Спокойный и отзывчивый, 

подвижный, любит спортивные 
игры. А из всех игрушек Мухам-
мед Али предпочитает машин-
ки. Дружелюбный, легко идет 
на контакт со взрослыми. Очень 
привязан к Аришеру, который 
всегда поддерживает младшего 
брата в трудных ситуациях.

контакты Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору Федерального банка данных 
по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной по телефону (8-3842) 36-61-34.

Доброго дня, дорогая редакция! 
Мы подарили ребенку на день рож-
дения копилку. И весь год он ста-
рательно копил на велосипед. На-
полнили. Разбили. Набралась 
приличная сумма десяти- и пяти-
рублевыми монетами. И мы расте-
рялись: куда нам идти с этим меш-
ком денег? Смогут ли в банке взять 
наши накопления?

Ольга П., г. Кемерово.
На вопрос нашей читательницы 

ответила Ирина Медведева, менед-
жер пресс-службы Кемеровского 
отделения «Сбербанка»:

– Банкноты и монеты Банка Рос-
сии любого достоинства – законное 
средство платежа в любом месте, будь 
то банк, магазин, транспорт и т.д. Их 
обязаны принимать везде без ограни-
чения. Так что магазин, куда вы при-

дете приобретать велосипед, не яв-
ляется исключением: не продать вам 
желаемое из-за отсутствия бумажной 
валюты там не имеют права. Но если 
вы все-таки решили обменять мелочь 
на деньги более крупного достоинства, 
то в наших филиалах окажут вам и эту 
услугу. При этом будет очень здорово, 
если монеты вы рассортируете по но-
миналу в разные мешочки, данное дей-
ствие ускорит процесс вашего обслу-
живания (но это только пожелание). 
Также в крупных филиалах Сбербанка 
есть специальные сортировщики мо-
нет, которые сделают это в автоматиче-
ском режиме, и если вы не хотите сами 
дома сортировать, то лучше обратить-
ся именно в эти филиалы. В банке мо-
неты можно положить на вклад, запла-
тить за услуги или обменять на более 
крупные.

Областная газета «Кузбасс» и компания «GoldBook» 
продолжают фотоконкурс для мальчишек и девчо-
нок, приуроченный к празднованию 9 Мая. Назва-
ли мы его просто: «История одной фотографии».

Дорогие ребята! Мы ждем от вас историю памятного и очень 
ценного для вашей семьи снимка военных лет. Это может быть 
фотокарточка с рассказом о родственниках (прадедушке, пра-
бабушке и так далее), которые пережили тяготы военного вре-
мени. Самые интересные фотоистории будут опубликованы на страницах нашей га-
зеты. Также предусмотрены призы от нашего партнера – компании «GoldBook». За 
первое место – участие в текущем фотопроекте, за второе место – изготовление ми-
ни-бука 13-15 см на пять разворотов, за третье место – печать десяти фото (размер 
10 на 15). Конкурсные работы принимаются в письменном и электронном виде до  
30 июня 2016 года. Обязательно оставляйте свой контактный телефон!

Письма следует присылать по адресу: 650991, г. Кемерово, пр. Октябрь-
ский, 28, редакция газеты «Кузбасс» (пометка: КОНКУРС), или на e-mail 
ведущей детской странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС). Все уточняющие вопросы можно задать по телефону (8-3842) 
35-39-76.

В Кемерове в преддверии Всемирного 
дня охраны окружающей среды на 
Областной детской эколого-биоло-
гической станции состоялся XII об-

ластной слет юных экологов. В нем приняли 
участие команды из десяти городов и семи 
районов Кузбасса (всего 80 участников).

Программа слета включала конкурс по 
следующим номинациям: ботаника, зоо-
логия, почвоведение, гидробиология. На 
теоретическом туре участники демон-
стрировали свои знания основных эко-
логических терминов, охраняемых и ред-
ких видов растений и животных, а также 
методик исследований. Во время прак-
тического тура ребята определяли типы 
почв, виды птиц и насекомых, составля-
ли геоботанические описания раститель-
ности на пробной площадке.

Оценивало знания юных экологов 
жюри из числа вузовских преподавате-
лей, научных сотрудников, представите-
лей системы образования и Областного 
комитета природных ресурсов. Победи-
тели конкурса в каждой номинации были 

награждены грамотами департамента 
образования и науки и ценными подар-
ками. В командном первенстве первое 
место заняла команда учащихся Калтан-
ского городского округа, второе место 

– сборная Междуреченского городско-
го округа, третье место – представители 
Прокопьевского городского округа. По-
бедители слета представят Кемеровскую 
область на российском уровне.

– Областной слет юных экологов Ке-
меровской области прошел в двенадца-
тый раз. Это традиционное мероприя-
тие, которое проводится один раз в два 
года, – рассказала «Кузбассу» Ольга Сви-
ридова, директор Областной детской эко-
лого-биологической станции, заслужен-
ный учитель Российской Федерации. – В 
этот раз отмечу хорошую теоретическую 
и практическую подготовку участников. 
Отрадно, что с каждым годом ребят, ко-
торых волнует экология, становится все 
больше. Такие слеты однозначно раскры-
вают новые таланты, развивают интерес 
к отдельным направлениям экологии.

Олицетворение гордости

// спрашивали? отвечаем!

Куда нести монеты?
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 // спринт-новости

«Черпать знания 
отовсюду»

// хоккей с мячом

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Олег Мусохранов  
из Гурьевска завоевал 
«серебро» чемпионата 
России в весе  
до 56 килограммов.

На помосте Дворца спорта 
«Манеж» во Владикавказе 
подопечный тренера Анато-
лия Пыльского поднял в двух 
упражнениях 236 кг (рывок 

– 107, толчок – 129). Сумма 
Олега Мусохранова на 4 кг 
меньше, чем у победителя 
соревнований Александра 
Краснова из Москвы. Про-
играл кузбассовец и самому 
себе: его личный рекорд в 
двоеборье – 249 кг (112+137).

Вчера вступил в борьбу за 
медали новокузнечанин, вице-
чемпион Европы нынешнего 
года Сергей Петров, выступа-
ющий в весе до 69 кг (турнир 
в этой категории закончился 
уже после подписания номера 
газеты в печать). А после-
завтра выйдет на помост 
его земляк Георгий Купцов: 
бронзовый призер чемпионата 
Старого Света - 2016 оспорит 
первенство в весе до 94 кг. 
Оба воспитанника тренера 
Вадима Карпова претендуют 
на самые высокие награды.

Предолимпийский турнир 
российских штангистов завер-
шится в воскресенье, 29 мая.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
Прокопьевский  
«Шахтёр» лидирует  
в высшей лиге  
первенства России  
среди любителей  
(зона «Сибирь»).

В минувший вторник 
коллектив главного тренера 
Эдуарда Момотова одержал 
четвертую победу в сезоне, 
переиграв на своём поле 
иркутский «Зенит» – 2:0 (мячи 
забили Алексей Горелов, реа-
лизовавший пенальти, и Артём 
Куклев). «Шахтёр» набрал 12 
очков и поднялся на первое 
место в таблице, опережая по 
разнице забитых и пропу-
щенных мячей красноярский 
«Рассвет-Реставрацию» (10-1 
и 11-3 соответственно). Тройку 
лидеров замыкает междуре-
ченская «Распадская», имею-
щая в активе десять баллов.

Кстати, и «Распадская», и 
«Новокузнецк», занимающий 
пятое место, не смогли одо-
леть в родных стенах «Зенит», 
сыграв с клубом из Приан-
гарья вничью с одинаковым 
счётом – 1:1.

В высшей лиге зонального 
первенства страны наш регион 
представляет также команда 
«СДЮСШОР-Кемерово», зара-
ботавшая три очка в четырёх 
матчах.

Завтра, 27 мая, «Ново-
кузнецк» принимает «Шахтёр», 
а в ближайшее воскресе-
нье дружина кемеровских 
«школьников» сойдется дома с 
«Распадской».

Андрей Тарков.

  Николай Кадакин перешёл на 
тренерскую работу три года назад. В 
декабре 2014-го возглавил «Кузбасс». В 
минувшем сезоне наша команда заняла 
шестое место в суперлиге чемпионата 
страны, показав лучший результат за 
последние четыре сезона.  
Фото Вячеслава Айкина.

Как уже сообщала  
наша газета, наставники 
кемеровского  
«Кузбасса» и «Кузбас-
са-2» Николай Кадакин  
и Сергей Дубинин окон-
чили в Москве Высшую 
школу тренеров. Новоис-
печённые специалисты 
получили дипломы  
и лицензии категории 
«А», позволяющие рабо-
тать не только в клубах 
суперлиги, высшей лиги, 
но и в национальных сбор-
ных по хоккею с мячом.

Курс очно-заочного обучения со-
ставил один год. Выпускные экзамены 
прошли в стенах Российского государ-
ственного университета физической 
культуры, спорта, молодёжи и туризма, 
где и базируется ВШТ.

В интервью нашему обозревателю 
Николай Кадакин, отметивший, кста-
ти, 17 апреля в столице 40-й день рож-
дения, рассказал об особенностях учё-
бы тренеров.

На кафедре  
имени Тарасова

– Занятия проходили на кафедре 
хоккея с шайбой, которая носит имя 
Анатолия Владимировича Тарасова, 

– говорит Николай Ильич. – Группу 
сформировали в основном из «шайби-
стов», к примеру, учился с нами знако-
мый болельщикам по игре за новокуз-
нецкий «Металлург» Ринат Хасанов. 
Отмечу хорошую организацию учебно-
го процесса, высокую квалификацию 
всех преподавателей.

Каждый день – восемь часов в  
аудиториях, лекции, семинары. Ко-
нечно, лекции отличались от студен-
ческих, мы вели диалог с преподавате-
лями, обмениваясь мнениями по теме 
занятий.

– Какие дисциплины входили в 
учебный план?

– Теория и методика физической под-
готовки, психология, анатомия, биохи-
мия, биомеханика, английский язык… 
По большому счёту, мы получили базо-
вые знания, необходимые сегодня для 
профессиональной деятельности. Те-
перь предстоит на практике подтверж-
дать квалификацию.

– Как называлась тема вашего ди-
пломного реферата?

– «Особенности подготовки коман-
ды мастеров в предсезонный период». 
То есть речь шла о базовом сборе, когда 
закладывается функциональный фун-
дамент на соревновательный цикл.

– Обязательное условие для про-
гресса спортсменов – индивидуаль-

ные занятия. А что такое «индиви-
дуальные занятия» для тренеров?

– Прежде всего, конечно, самообра-
зование. Важно черпать знания ото-
всюду: из книг, газет, повседневного 
общения, телетрансляций.

– И что особенно запомнилось в 
последнее время?

– Матч футбольной Лиги Европы с 
участием английского «Ливерпуля» и 
немецкой «Боруссии». Эта игра оста-
вила неизгладимое впечатление: «Ли-
верпуль» проигрывал с разницей в два 
мяча, но сумел переломить ход встречи 
и вырвал победу со счётом 4:3.

– Конечно, смотрите футбол не 
как простой болельщик?

– Да, с тренерской точки зрения мне 
было интересно смотреть, как англий-
ский клуб сумел перестроиться в кри-
тической ситуации, интересно смо-
треть, как взаимодействуют игроки, 
как работает подстраховка, насколько 
физически и тактически готовы коман-
ды. Ведь в игровых видах спорта мно-
го общего, а футбол особенно близок 
хоккею с мячом, не зря же его называ-
ют «зимним футболом», хотя скорости 
на траве и на льду, понятно, несоизме-
римы.

Заставить соперников как можно 
чаше ошибаться, а самим, в свою оче-
редь, сократить огрехи до минимума – 
вот главный секрет победы.

Индивидуальные  
технологии

– В бытность хоккеистом, вы 
работали под руководством двух 
лучших тренеров русского хоккея – 
Владимира Владимировича Янко и 
Сергея Ивановича Ломанова. Трене-
ров порой разделяют на «такти-
ков» и «мотиваторов». Кто есть 
кто из этого знаменитого дуэта?

– Янко и Ломанов гармонично объе-
диняют подобные качества. У каждого 
своё видение игры, свои методики под-
готовки, они по-разному мыслят, по-
разному объясняют, но оба добивают-
ся великолепных результатов.

Значит, обе тренерские технологии 
эффективны. Другое дело, что техноло-
гии эти настолько индивидуальны, как 
индивидуален каждый из нас, что по-
вторить невозможно. Да, что-то мож-
но перенять, использовать на практи-
ке, но в любом случае тренер первым 
делом опирается на собственный опыт.

Очень благодарен судьбе, что в своё вре-
мя мне повезло работать с такими велики-
ми специалистами, как Ломанов и Янко.

– Знаю, что ранее вы получили не-
обычное для хоккеиста образование, 
окончив Сибирский аэрокосмиче-
ский университет по специально-
сти «связи с общественностью». По-
чему выбрали именно этот вуз?

– Человек делает в жизни то, что ему 
интересно. Каждый этап в жизни по-
своему специфичен, по-своему свое-
образен, ты развиваешься, если вну-
тренне готов к этому.

Студенческий опыт, а я учился на оч-
ном отделении, сдавал экзамены на об-
щих основаниях, пошёл мне на пользу: 
познакомился с новыми людьми, рас-
ширил круг общения, расширил свой 
кругозор. Вспомним мудрый афоризм: 
«Никто тебе не друг, никто тебе не враг, 
но каждый человек тебе учитель!».

– Николай Ильич, при подготов-
ке к новому сезону будете использо-
вать тезисы дипломного реферата 
в Высшей школе тренеров?

– Что ж, есть определенные нара-
ботки на практике и для предстоящей 
практики. Команда занимается до кон-
ца месяца: кросс, силовая подготовка, 
флорбол. После месячного отпуска вы-
ходим на работу 4 июля. Конечно, при-
гласим на предсезонный сбор ребят из 
нашей «молодёжки». Важно, чтобы они 
влились в коллектив, адаптировались, 
узнали требования тренерского штаба.

В новом чемпионате страны очень 
плотный календарь: все клубы, если та-
ковых будет 13, проведут по 48 матчей, 
причем в формате спаренных игр с каж-
дым соперником, то есть по две подряд 
в течение двух дней. Выдержать столь 
напряженный график поможет только 
«глубина» состава, когда замены не «ло-
мают» игру. Идеал для любого тренера!

Ждём публикации календаря нового 
сезона. На его основе и утвердим окон-
чательный план подготовки команды.

Вадим Антонов.

Штудии главного тренера «Кузбасса»
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// следствием установлено

Подсказка 
«денежной жабы»

Ведущий  «Правового поля»    
Дмитрий Толковцев. 

// хочу знать

Добро 
пожаловаться

Поймав «професси-
ональную» воровку, 
сотрудники линейного 
отдела полиции  
на станции Тайга потом 
почти месяц искали 
одну из ее жертв.  
И нашли потерпевшую 
за тысячи километров 
от места происшествия 
– в городе Тында  
Амурской области.

...Жительница Тынды Екатери-
на Петровна Николаева села в пас-
сажирский поезд дальнего следо-
вания в Новосибирске. Уставшая 
от дорожной суеты пожилая жен-
щина быстро расположилась в 
своем плацкартном купе и, спря-
тав под подушку сумочку с день-
гами, вскоре уснула. Проснувшись 
на следующий день где-то в рай-
оне Красноярска, женщина с ужа-
сом обнаружила, что из сумки бес-
следно исчезли  почти 19 тысяч 
рублей. Вместе с деньгами пропал 
и ее талисман, «привлекающий бо-
гатство», – маленькая пластиковая 
жаба с зажатой в лапках монеткой. 
Тяжело повздыхав, пассажирка 
грустно поведала о краже прово-
днику, но в полицию заявлять не 
стала: зачем, мол, время тратить, 
все равно воровку не найдут. И 
смиренно поехала дальше – домой 
в Тынду, которая у многих людей 
по-прежнему прочно ассоциирует-
ся с далекой молодежной романти-
кой и строительством знаменитого 
БАМа - Байкало-Амурской желез-
нодорожной магистрали…

Екатерина Петровна даже пред-
ставить не могла, что через не-
сколько дней сотрудники Кузбас-
ской транспортной полиции все же 
поймают воровку. Правда, в свя-
зи с расследованием совершенно 
другой поездной кражи – у семей-
ной пары пассажиров. На станции 

Тайга муж не нашел в своей курт-
ке мобильного телефона, а у жены 
пропала дорогая кожаная сумоч-
ка с косметикой. Супруги сразу же 
подняли шум и заявили о престу-
плении в линейный отдел поли-
ции. Оперативные сотрудники вы-
яснили, кто из пассажиров ехал с 
ними на соседних местах, и вско-
ре «вышли» на 53-летнюю Галину 
Ивановну Иванову. Ее задержали 
и препроводили в дежурную часть 
линейного отдела полиции на стан-
ции Тайга. При личном досмотре 
полицейские обнаружили и изъяли 
у подозреваемой вещи, пропавшие 
у семейной пары.

– Мы провели стандартную в та-
ких случаях процедуру иденти-
фикации ее личности - проверили 
отпечатки пальцев, наличие суди-
мостей. И узнали немало интерес-
ного, - рассказывает следователь 
Кузбасского ЛУ МВД России Ната-
лья Курышина. 

Оказалось, что невысокого ро-
ста, щупленькая Иванова была… 
профессиональной воровкой с 
большим «тюремным опытом и 
стажем». В «криминальном бага-
же» рецидивистки имелись уже 
семь судимостей за кражи, и за по-
следние четверть века она провела 
за решеткой гораздо больше време-
ни, нежели на свободе. 

Как выяснилось, за Ивановой 
«охотились» не только транспорт-
ные полицейские, но и их коллеги из 
территориальных органов внутрен-
них дел. На момент задержания она 
подозревалась еще в пяти кражах, 
совершенных в Яшкино, Тайге и Ке-
мерове. Так, например, в областном 
центре Иванова стащила на рын-
ке меховую шапку, а в Тайге крала 
в продуктовых магазинах коньяк, 
который тут же за углом продавала 
прохожим. Правда, поймать ее ока-
залось делом непростым, поскольку 
у женщины не было ни семьи, ни по-
стоянного жилья.

Одним из новых направлений в 
«работе» рецидивистки стали по-
ездные кражи. Как выяснили опе-

ративники, Иванова добиралась 
до станции Болотная в Новоси-
бирской области, дожидалась ночи 
и садилась в первый проходящий 
пассажирский состав. Пока все спа-
ли, она осторожно ходила по ваго-
ну, присматриваясь к имуществу 
пассажиров и выбирая жертву. А 
когда до Тайги или ближайших к 
ней станций оставалось совсем ру-
кой подать, украдкой забирала чу-
жие вещи и деньги и незаметно вы-
ходила из поезда.

Одной из таких обворованных 
Ивановой пассажирок стала и жи-
тельница Тынды Екатерина Пе-
тровна: пока Николаева спала, во-
ровка аккуратно вытащила у нее 
из-под подушки все деньги. В этой 
краже рецидивистка призналась 
сама. Правда, это чистосердечное 
признание делалось по расчету. По-
началу Иванова была уверена, что 
за пустяковое хищение мобиль-
ника и сумки с косметикой она бу-
дет вплоть до суда находиться под 
подпиской о невыезде и вдыхать 
воздух свободы. Однако когда суд 
удовлетворил ходатайство следо-
вателей транспортной полиции о 
заключении ее под стражу, воровка 
осознала, что из следственного изо-
лятора ей вскоре предстоит опять 
отправиться прямиком в исправи-
тельную колонию для женщин. И 
чтобы хоть как-то смягчить свою 
участь, она написала явку с повин-
ной про еще одну кражу у пасса-
жирки поезда дальнего следования.

Сотрудникам Кузбасской транс-
портной полиции пришлось изряд-
но потрудиться, чтобы разыскать 
жертву «чистосердечно признан-
ного» преступления – жительницу 
Тынды. На потерпевшую, которая 
впоследствии полностью подтвер-
дила оперативникам Кузбасского 
ЛУ МВД России факт хищения у нее 
денег в поезде, полицейским указа-
ла… пропавшая «денежная жаба». 
На допросе Иванова рассказала, 
что вместе с пачкой купюр выта-
щила из кошелька спавшей женщи-
ны пластиковую фигурку, которую 
потом за ненадобностью выброси-
ла под колеса поезда. А Николаева, 
на которую стражи правопорядка 
потом «вышли» как на пассажирку 
вагона, в котором Иванова украла 
деньги, и на возможную жертву ма-
терой воровки, сразу же посетовала, 
что, кроме денег, у нее пропал и та-
лисман «для богатства»…

По информации пресс-службы 
Кузбасского ЛУ МВД России, в на-
стоящее время уголовные дела по 
фактам поездных краж готовятся 
для передачи в суд. Полицейские 
из территориальных отделов орга-
нов внутренних дел тем временем 
заканчивают расследование дру-
гих преступлений Ивановой. Так 
что впереди у «профессиональной 
воровки», очевидно, не один судеб-
ный процесс и несколько лет за-
ключения в местах лишения сво-
боды…

Елена Щербинина.

P.S. Имена и фамилии по-
терпевшей и подозреваемой из-
менены.

Участковый уполномоченный полиции соста-
вил на меня административный протокол за ку-
рение в подъезде. Все вроде по закону, однако я ка-
тегорически не согласен с его действиями. Куда 
можно обратиться с жалобой?

Николай Петрович, Кемерово.

Отвечает Мария Тебенева, сотрудница пресс-
службы Управления МВД России по г. Кемерово:

- Вплоть до 31 мая в Кемерове, как и по всей терри-
тории Кузбасса, проводится операция «Законность», 
в рамках которой горожанам предоставляется воз-
можность сообщить о любых нарушениях в работе 
полиции, если с таковыми пришлось столкнуться. В 
частности, это может касаться отказа в регистрации 
заявлений или искажения его сути, нарушения сроков 
рассмотрения обращения, необоснованного отказа в 
возбуждении уголовного дела или административного 
производства, отсутствия должного реагирования на 
обращение и так далее.

Информацию об известных вам фактах ненадлежа-
щего исполнения сотрудником правоохранительных 
органов своих служебных обязанностей можно сооб-
щить в любом отделе полиции города, обратившись 
лично либо  по телефонам дежурных частей, а также по 
номеру «телефона  доверия» управления МВД России 
по г. Кемерово: (8-3842) 36-42-04.

Начальники территориальных органов внутренних 
дел г. Кемерово готовы принять всех желающих по инте-
ресующим вопросам, график приема можно узнать в де-
журных частях соответствующих отделов МВД России.

Начальник Управления МВД России по г. Кемерово, 
полковник полиции Владимир Иванович Ницук прове-
дет прием граждан 30 мая с 17.00 до 20.00 по адресу: про-
спект Кузнецкий, 65 (телефон дежурной части: 390-711).

Любая информация будет тщательно проверена, и 
если она подтвердится, недобросовестных сотрудни-
ков и их руководителей ждет дисциплинарная ответ-
ственность.

Хотелось бы еще раз напомнить гражданам: если 
вам требуется помощь полиции, то ваше заявление 
обязаны принять в любом органе внутренних дел. 
Принявший его сотрудник должен выдать вам талон-
уведомление, в котором будут отражены: порядковый 
номер, под которым оно значится в книге учета сооб-
щений о происшествиях, дата принятия заявления, фа-
милия и должность сотрудника дежурной части, при-
нявшего заявление. В дежурной части отдела полиции 
остается корешок талона-уведомления с аналогичной 
информацией. У полиции есть 10 суток на его рассмо-
трение и принятие решения в соответствии с законом. 
Уведомление о принятом решении направляется на 
указанный вами адрес.

    // прямая связь
Если вы столкнулись с нарушением в работе полиции 
областного центра, об этом можно сообщить по  
«телефонам доверия» Управления МВД России по  
г. Кемерово (8-3842) 36-42-04 или регионального  
полицейского главка (8-3842) 32-70-97.

 Сотрудники дежурных частей –своеобразный 
«передовой отряд» полиции. Нередко именно от 
общения с ними зависит первичная оценка людьми 
стражей правопорядка.

 Допрос подозреваемой в воровстве. Фото Игоря Беляева  
(пресс-служба Кузбасского ЛУ МВД России).
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 Победители конкурса «Лето наших достижений» (слева направо): Сергей Александрович 
Мельников, Валентина Афанасьевна Дюжакова, Валентина Александровна Гобанова, Тамара 
Ильинична Шахно, Сергей Кузьмич Николаев. Фото Федора Баранова.

// послесловие к конкурсу

// защита растений

Лето наших достижений

Избавим огурцы от недругов
На «теплую» гряду – навозную или ком-

постную – огурцы только-только высевают, 
а вот в теплице, если высадили подрощен-
ную рассаду, огуречные растения уже сфор-
мировали лиану, а то и набирают цвет, гото-
вясь к плодоношению. Но чтобы надежды 
на богатый урожай оправдались, надо обе-
спечить огурцам действенную защиту.

Заметим сразу: если осенью или весной 
была сделана тщательная уборка и дезин-
фекция теплицы, вредители поостерегутся 
в ней поселиться. Но полной гарантии это 
не дает, потому следует быть настороже, во-
время принять меры.

Враг номер один для огурцов в теплицах 
— паутинный клещ. Характерные призна-
ки поражения — появление обесцвеченных 
участков на листьях («мраморность»), кото-
рые возникают от слияния светлых точек от 
уколов клещей, и паутина на нижней сторо-
не листа, где живут и питаются клещи. Осла-
бленные растения перестают образовывать 
завязи, при сильном поражении засыхают.

При такой беде помогут настои и отва-
ры из ромашки аптечной, тысячелистника 
обыкновенного, ботвы картофеля, томатов, 
чешуи лука репчатого, раздавленных зубков 
чеснока. В критической ситуации придется 
воспользоваться химическими препарата-
ми, соблюдая, конечно, срок ожидания.

Облюбовывают теплицы и белокрылки 
— крошечные насекомые безвредны сами 
по себе, а вот их личинки мало того, что пи-
таются соками растений (томаты, огурцы), 
они загрязняют своими сахаристыми вы-
делениями листья, на которых развиваются 
сажистые грибы. Результат — листья высы-
хают, растение гибнет.

Самая эффективная меры борьбы с бе-
локрылкой при низкой численности — от-
лов клеевыми ловушками. Цель — не дать 
самкам отложить яйца, а значит, упредить 
появление личинок. Ловушки готовят так: 
куски картона, фанеры размером 12х20 
см окрашивают в желтый цвет, смазыва-
ют вазелином или касторовым маслом. 
Очень пригоден долго не сохнущий садо-
вый клей «Чистый дом». Число ловушек по 
стандарту — одна на 10 кв. м, но чем боль-
ше, тем лучше. Развешивают их верти-
кально, параллельно растениям, ниже их 
верхушек на 7-10 см, обязательно у входа и 
у форточек. Взрослых бабочек привлекает 
желтый цвет, они летят к нему, прилипают 
и гибнут. Периодически ловушки очища-

ют, обновляют липкий слой и развешива-
ют снова.

Если эти меры не спасают, грозит полная 
потеря урожая из-за бесчинств белокрылки, 
воспользуйтесь биопрепатом вертициллин; 
опрыскивания проводят до трех раз с интер-
валом 7-10 дней. Съем урожая не раньше чем 
через два-три дня после опрыскивания. Есть 
химпрепараты, разрешенные для использо-
вания в закрытом грунте, — конфидор, вар-
рант, зубр, корадо. Но срок ожидания у них 
больше — зеленцы можно снимать дней че-
рез 7-10, что вряд ли устроит огородников.

Из болезней наибольшие неприятности 
несет мучнистая роса. Распознать ее легко. 
На верхней стороне листьев образуются жел-
то-зеленые пятна, с нижней стороны — серо-
фиолетовый налет (грибница). Пятна посте-
пенно сливаются, листья опадают. Ложная 
мучнистая роса развивается на огурцах при 
повышенной влажности, быстро прогресси-
рует при температуре 18—23 градуса. Возбу-
дитель сохраняется на остатках больных ли-
стьев в виде спор. Они живучи, сохраняют 
свою вредоносность в течение шести лет. Во 
влажной почве споры прорастают и происхо-
дит заражение всходов.

Избежать проявлений ложной мучни-
стой росы можно, выбирая устойчивые к 
ней сорта и внимательно следя за микро-
климатом в теплице: в ней не должно быть 
резких колебаний температуры и высо-
кой влажности. В качестве профилактиче-
ской меры (если появился небольшой очаг 
ложной мучнистой росы) нужно проводить 

опрыскивание 0,4-проц. хлорокисью меди 
или 1-проц. бордоской жидкостью.

Помимо ложной, есть еще и просто муч-
нистая роса, тоже не подарок. Сначала на 
верхней стороне листа, затем на нижней об-
разуются мелкие округлые пятна, покрытые 
белым мучнистым налетом. Впоследствии 
они сливаются, покрывая всю площадь ли-
ста. Больные листья опадают. Инфекция со-
храняется и на сорняках: подорожнике, осоте 
и других. Наиболее энергично она развива-
ется, если есть капельная влага, — в плохо 
проветриваемых теплицах, укрытиях ска-
пливается конденсат, который потом падает 
на листья, вызывая очаг поражения.

Из химических средств защиты можно 
применить фунгициды (70 — 80-проц. кол-
лоидной серой — 40 г на 10 л воды в закры-
том грунте и 20 г на 10 л в открытом грунте 
или 10-проц. изофеном — 60 г на 10 л воды). 
Хорошо действуют на мучнистую росу на-
стои коровяка или перепревшего сена: 1 кг 
заливают 3 л воды, настаивают трое суток, 
процеживают, разводят в три раза и обраба-
тывают растения раз в неделю.

Достаточно часто встречается и бактери-
оз (угловая пятнистость) — на листьях про-
ступают маслянистые пятна, которые темне-
ют, высыхают, и ткань выпадает. На плодах 
при бактериозе наблюдаются водянистые 
пятна. Бороться с этим заболеванием помо-
гут севооборот, удаление больных плодов и 
регулярное (раз в 10 — 12 дней) опрыскива-
ние 1-проц. бордоской жидкостью.

Оливковая пятнистость, аскохитоз, ан-
тракноз, являющиеся по своей природе 
грибными заболеваниями, также причи-
няют огурцам вред. Причина их появления 

— чаще всего повышенная влажность. Регу-
лярное проветривание (но не сквозняком! 
Его огурцы не выносят), прореживание по-
садок, удаление пораженных частей расте-
ний, ограничение полива — эти меры помо-
гут приостановить развитие инфекций.

Белую гниль, корневую гниль огурцов 
провоцируют почвенные грибы. Потому 
первые проявления болезни чаще всего за-
метны на прикорневой части растения — 
стебли становятся мягкими, осклизлыми, 
корни буреют, загнивают. Если исключить 
поливы холодной водой, чаще рыхлить по-
чву, делая ее воздухопроницаемой, раз в де-
сять дней подсыпать свежую землю, кото-
рая прикроет оголившиеся корни, а также 
посыпать вокруг растений древесную золу — 

гнили отступят. Несоблюдение этих правил 
чревато развитием болезни. Тогда придется 
удалять пораженные растения с комом зем-
ли, чтобы приостановить расползание ин-
фекции, припудривать пораженные места 
толченым древесным углем, мелом, изве-
стью-пушонкой.

Замечено: здоровые, полные сил рас-
тения сами противостоят болезням. Ос-
лабленные же поддаются им во сто крат 
быстрее. Потому не следует забывать о под-
кормках. Первую обычно делают в фазе тре-
тьего настоящего листа — в расчете на кв. м 
вносят 10 г суперфосфата и 3-5 г хлористого 
калия, заделывая в бороздки на глубину 4-5 
см с расстоянием от растения 6-7 см. Вторую 
проводят при начале цветения.

Число органических подкормок может 
быть больше. Особенно если растение сиг-
нализирует о недоедании: плети тонкие и 
твердые, листья бледные, лиана смотрится 
угнетенной, дает слабый прирост. В таком 
случае вносят коровяк (1:10), птичий помет 
(1:20), обязательно после полива или дождя.

Внекорневые подкормки не только бла-
гоприятствуют росту и заметно увеличи-
вают урожай огурцов, они повышают их 
устойчивость к неблагоприятным факто-
рам среды, уберегают от болезней и вреди-
телей. Вносят их и период плодоношения, 
сразу после съема зеленцов, а следующий 
сбор проводят через два-три дня.

Для приготовления раствора берут на  
10 л воды: 5-15 г мочевины, 10-20 г двойно-
го суперфосфата, 7-15 г хлористого калия,  
1-5 г сернокислого магния и одну таблетку 
или 10 мл маточного раствора микроэле-
ментов. Раствор суперфосфата готовят за 
сутки до его применения, многократно по-
мешивая, затем отфильтровывают через че-
тыре слоя марли.

Опрыскивание лучше проводить к вече-
ру или в пасмурную погоду. Часа через два 
после процедуры листья следует обмыть 
чистой водой, чтобы удалить солевой налет.

Ближе к осени, когда риски разного рода 
заболеваний увеличиваются, рекоменду-
ется раз в неделю делать огурцам розовый 
душ – марганцовку разводят до розового 
цвета и обливают посадки из лейки, а еще 
лучше из опрыскивателя, чтобы попасть на 
нижнюю сторону листьев. Это будет и про-
филактика от болезней, и дополнительное 
питание для растений.

Подготовила Тамара Малышкина.

В прошедший вторник в ре-
дакции газеты «Кузбасс» состо-
ялось чествование победителей 
конкурса «Лето наших достиже-
ний». Все они люди, для которых 
садоводство не хобби, а, если 
можно так сказать, образ жиз-
ни. Их профессиональная дея-
тельность – инженеры, учителя, 
служащие, почтовый работник 

– была далека от агрономии, од-
нако любовь к природе, стрем-
ление познать ее подтолкнули к 
ведению сада. На первых порах 
садовый участок воспринимал-
ся как кормилец, подспорье к се-
мейному бюджету, все внимание 
отдавалось выращиванию ово-
щей, ягод. Потом пришло время 
декоративных культур, желание 
красиво оформить свое владе-
ние.

Постепенно накапливал-
ся опыт, знания агротехники, 

а вместе с ними – желание по-
делиться ими с окружающими. 
Чему, в частности, содействуют 
организуемые «Кузбассом» кон-
курсы. Для газеты это обратная 
связь с читателями, для читате-
лей – возможность общения с 
коллегами по интересу к садо-
водству.

Победителям конкурса вру-
чены памятные призы, причем 
нужные в хозяйстве – садовый 
инструментарий, который садо-
воды используют ежедневно: по-
садочная лопатка, секатор и кор-
неудалитель.

Присутствующие на встре-
че победители отметили, что с 
удовольствием приняли участие 
в прошедшем конкурсе, и выра-
зили желание стать участника-
ми конкурса, если таковой будет 
объявлен вновь.

Тамара Малышкина.
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